**ОБ ИТОГАХ РАБОТЫ**

**АДМИНИСТРАЦИИ ИЛАНСКОГО РАЙОНА**

**ЗА 2023 ГОД**

Оглавление

[Глава 1. Администрация Иланского района как исполнительно-распорядительный орган. Структура, количественный и качественный состав Администрации Иланского района, расходы на содержание 3](#_Toc100583159)

[1.1. Полномочия и функции Администрации Иланского района 3](#_Toc100583160)

[Глава 2. Экономика Иланского района 4](#_Toc100583161)

[2.1. Промышленность 4](#_Toc100583162)

[2.2. Малое и среднее предпринимательство 4](#_Toc100583163)

2.3. Торговля и услуги……………………………………………………………………………………………………………………6

[2.4 Лесопромышленный комплекс](#_Toc100583164) 6

[2.5 Агропромышленный комплекс 6](#_Toc100583165)

[2.6 Жилищно-коммунальное хозяйство](#_Toc100583167) 10

[2.7 Благоустройство](#_Toc100583177) 14

[2.8 Автотранспорт](#_Toc100583179) 20

[2.9 Строительство](#_Toc100583180) 20

[2.10 Землепользование, муниципальное имущество](#_Toc100583182) 22

Глава 3. Бюджетно-налоговая политика и финансы. Анализ исполнения консолидированного бюджета Иланского района по доходам и расходам……………………………………………………………………………………………………………….……………………..27

[Глава 4. Социальная сфера Иланского района](#_Toc100583183) 35

[4.1 Демографическая ситуация](#_Toc100583184) 35

[4.2 Труд и занятость](#_Toc100583185) 36

[4.3. Социальная защита населения](#_Toc100583186) 37

[4.4.Образование](#_Toc100583190) 45

[4.5 Культура, молодежная политика, спорт](#_Toc100583192) 57

[4.6 Здравоохранение](#_Toc100583193) 70

[4.7 Анализ деятельности КДН и ЗП](#_Toc100583194) 75

[4.8 Работа с обращениями граждан](#_Toc100583195) 78

Глава 5. Обеспечение правопорядка и безопасности жизнедеятельности……………………………….81

[5.1 Состояние оперативной обстановки и результатах оперативно-служебной деятельности Отдела МВД России по Иланскому](#_Toc100583196) 81

[5.2 Единая дежурно - диспетчерская служба](#_Toc100583197) 84

[5.3 Гражданская оборона, предупреждение и ликвидация чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, обеспечение пожарной безопасности и безопасности людей на водных объектах](#_Toc100583198) 85

Глава 1. Администрация Иланского района как исполнительно-распорядительный орган.  Структура, количественный и качественный состав Администрации Иланского района, расходы на содержание

В структуру Администрации входит:

* Глава Иланского района;
* Первый заместитель Главы Иланского района;
* Заместитель Главы Иланского района по оперативным вопросам;
* Бухгалтерия Администрации Иланского района;
* Главные, ведущие специалисты Администрации Иланского района;
* Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав;
* Отдел сельского хозяйства Администрации Иланского района;
* Обслуживающий персонал Администрации Иланского района;

Структурные подразделения Администрации Иланского района:

* МКУ «Управление по делам культуры, молодежной политики, физической культуры и спорта Администрации Иланского района Красноярского края»;
* Управление образования Администрации Иланского района Красноярского края;
* Финансово-экономическое управление Администрации Иланского района Красноярского края»;
* Комитет по управлению муниципальным имуществом Администрации Иланского района Красноярского края;
* МКУ «Отдел архитектуры, строительства, ЖКХ, транспорта и связи»;
* МКУ «Управление делами Администрации Иланского района».
  1. Полномочия и функции Администрации Иланского района

Деятельность Администрации Иланского района осуществляется в соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации" на плановой основе во взаимодействии с краевыми органами исполнительной и представительной власти, а также с Иланским районным Советом депутатов и Главами поселений района.

В 2023 году Администрация Иланского района исполняла 65 полномочие, в т.ч.:

* в соответствии с Федеральным законом № 131-ФЗ от 06 октября 2003 года (в последней редакции) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» - 36 полномочий по решению вопросов местного значения муниципального района (статьи 15и 17 закона);
* 29 переданных государственных полномочий.

Глава 2. Экономика Иланского района

2.1. Промышленность

Основу экономики района составляют предприятия РЖД:

* Вагонное ремонтное депо "Иланская" обособленное структурное подразделение акционерного общества "Вагонная ремонтная компания - 1" (специализируется на проведении ремонта грузовых вагонов, включая деповской и капитальный ремонт вагонов, ремонт запасных частей, а так же внепланового текущего отцепочного ремонта. Также оказывает услуги по обмывке и пропарке железнодорожных цистерн);
* Ремонтное локомотивное депо ООО "ТМХ-Сервис" (специализируется на проведении ремонта тягового подвижного состава и капитального ремонта колесных пар, ремонта запасных частей);
* Вагонно-колесная мастерская станции Иланская Красноярской ж.д. (специализируется на проведении капитального, среднего и текущего ремонта колёсных пар, ремонт и изготовление запасных частей);
* Красноярская дирекция по тепловодоснабжению - структурное подразделение Центральной дирекции тепловодоснабжения - филиала ОАО «РЖД».

Большую долю в объеме отгруженной продукции организаций (по хозяйственным видам деятельности) занимает объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами организаций Раздел С - "Обрабатывающие производства".

Город Иланский – крупный железнодорожный центр Красноярской железной дороги – филиала ОАО «Российские железные дороги». Предприятия железнодорожного транспорта являются градообразующими для Иланского района.

2.2. Малое и среднее предпринимательство

За 2023 год в районе по данным единого реестра субъектов малого и среднего предпринимательства зарегистрировано 351 субъектов малого и среднего предпринимательства, из них юридических лиц 51, индивидуальных предпринимателей 305 и средних предприятий 0, наблюдается стабильная тенденция развития числа субъектов малого и среднего предпринимательства по сравнению с 2022 годом. Численность субъектов малого и среднего предпринимательства на 10000 человек населения составила в 2023 году – 156,83, что больше чем в прошлом году на 2,61 единицы.

Таблица 1

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование показателя | годы | |
| 2022 | 2023 |
| 1.Количество малых и микропредприятий,ед. | 50 | 51 |
| 2. Количество средних предприятий,ед. | 1 | 0 |
| 3. Количество индивидуальных предпринимателей, ед. | 299 | 305 |
| 4. Количество КФХ, ед. | 4 | 4 |
| 5.Численность постоянного населения на конец отчетного года, чел. | 22954 | 22954 |
| 6.Число субъектов малого и среднего предпринимательства, ед.на 10000чел. (стр.1+стр.2+стр.3+стр.4)/стр.5\*10000) | 154,22 | 156,83 |

В целях поддержки и развития малого и среднего предпринимательства на территории Иланского района в 2023 году действовала муниципальная подпрограмма «Развитие малого и среднего предпринимательства на территории Иланского района». Мероприятиями программы предусмотрена финансовая, информационная и консультационная поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства на территории Иланского района, а также формирование привлекательного имиджа субъектов.

Численность занятых в малом бизнесе составляет 1028 человек, средняя заработная плата у работников индивидуальных предпринимателей составила – 14450 руб., у работников юридических лиц – 15650 руб.

Поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства остается одним из важных приоритетных направлений работы администрации района.

Предпринимателями освоены практически все сферы жизнедеятельности района: сельское хозяйство, заготовка и переработка древесины, строительство, производство пищевых продуктов, розничная и оптовая торговля, предоставление услуг населению (бытовые, транспортные, ЖКХ, физкультурно-оздоровительные, обеспечение безопасности), общественное питание.

Диаграмма 1

Имеющийся в районе значительный потенциал малого и среднего предпринимательства обусловил актуальность принятия со стороны муниципального образования муниципальной программы по поддержке малого предпринимательства, в рамках которой осуществляется финансовая поддержка в форме субсидий юридическим и физическим лицам.

2.3 Торговля, услуги

Розничная торговая сеть района представлена 152 объектами с торговой площадью 25585 кв. м., из которых 130 магазина, 7 павильонов, 8 палаток и киосков, 7 аптечных магазинов. Обеспеченность торговой площадью на 1000 жителей составила 1135,7 кв. м/1000 человек.

Общественное питание района представлено 8 столовыми находящимися в учебных заведениях,1 столовой в организации, 3 кафе и барами. На территории района так же имеется 7 автозаправочных станций.

Оборот розничной торговли в 2023 году составил 1734630,7 тыс. руб. Увеличение оборота розничной торговли планируется за счет ввода в эксплуатацию новых объектов и увеличения объемов продаж.

На территории района действует 89 предприятий, оказывающих платные услуги, из них 38 - оказывают бытовые услуги населению.

Объем платных услуг населению в 2023 году составил 196346,87 тыс. руб.

2.4. Лесопромышленный комплекс

Территория района покрыта лесами на площади 263,367 тыс. га. Расчетная лесосека по сплошным рубкам составляет 787,467 тыс. м3, в том числе по хвойному хозяйству 380,433тыс.м3.

Эксплуатационный запас в лесах составляет – 216,849 тыс. м3. Площадь  
искусственного лесовосстановления составляет – 1251 га, естественного  
лесовосстановления – 4523 га. Фактически заготовлено древесины – 217,2 тыс. м3. Площадь арендной базы на территории района – 84 965 га. Ежегодный объем отпуска древесины на корню в пределах лесничества, расположенного на территории муниципального образования – 590 тыс.куб.м  
В районе действуют 14 организаций и предпринимателей,  
работающих в сфере лесного хозяйства. Ведущими предприятиями района являются:  
ООО «Николес», ООО «Илансклес»  ООО «Эленал». Основными виды деятельности  
– лесозаготовка, производство пиломатериалов, производство деревянных  
строительных конструкций и столярных изделий.

2.5 Агропромышленный комплекс

На территории Иланского района в 2023 году осуществляли сельскохозяйственную деятельность 26 крестьянских (фермерских) хозяйств и индивидуальных предпринимателей, более 2 тыс. личных подсобных хозяйств населения.

В 2023 году общая посевная площадь сельскохозяйственных культур в хозяйствах всех категорий составила 19882 тыс. га в том числе площадь зерновых и зернобобовых культур составила 13930 га. Посев технических культур (рапс) в 2023 г. составил 3532 га.

Валовой сбор зерновых и зернобобовых культур в весе после доработки в 2023 году составил 27208,51 при средней урожайности 20,1 ц/га. Валовый сбор технических культур в весе после доработки составил 5496,5 тонн при средней урожайности 19,4 ц/га. Наивысшую урожайность получили в фермерских хозяйствах Сапрыкиной Т.Г. 31,4 ц/га, ИП Тихоненко М.В. 27,7 ц/га, КФХ «Пахарь» 22,8 ц/га, ИП Тулин Д.Н. 23,0 ц/га. За этим стоит высокая культура земледелия, новые технологии и труд наших аграриев.

На зимне-стойловый период 2023-2024 гг. по Иланскому району заготовлено 54,14 центнеров кормовых единиц на 1 условную голову или 150,8 % от плана заготовки кормов.

В последние годы по району наблюдается увеличение площади обрабатываемой пашни за счёт распашки залежных земель. В 2023 в районе распахано около 726 га брошенных, залежных земель. Наибольший вклад в освоение заброшенных земель внесли фермерские хозяйства Курьяновича А.Е., Сапрыкиной Т.Г., Астафьева Н.А.

Под урожай 2024 года сельскохозяйственные товаропроизводители края подготовили низкопродуктивной пашни (чистые пары) на площади   
12996 га или 129,3% от планируемого объема, вспахали зяби 1015 га (47,0%), засыпали семян зерновых и зернобобовых 3663,0 тонн (100,0%). Планируемая площадь ярового сева в 2024 г. составит 18356 га.

В 2023 году произошло обновление машинно-тракторного парка в сельскохозяйственных предприятиях – это ключевой фактор успешного развития отрасли. Активной модернизации сельского хозяйства способствуют меры государственной поддержки, льготные лизинговые программы АО «Росагролизинг». В 2023 году парк техники пополнился тремя тракторами, прицепным и навесным оборудованием в количестве 2 единицы.

Таблица 2

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| показатели | 2020 | 2020 | 2022 | 2023 |
| Посевные площади всего, га | 20116 | 22245 | 24206 | 19982 |
| в т.ч. посевные площади зерновых, га | 14772 | 14937 | 15539 | 13530 |
| Обрабатывается пашни, га | 30302 | 31537 | 34118 | 32878 |
| Урожайность зерновых, ц/га | 26,8 | 26,8 | 21,8 | 20,1 |

В 2023 году поголовье крупного рогатого скота в сельскохозяйственных организациях и фермерских хозяйствах снизилось к уровню прошлого года

Таблица 3

Поголовье скота (голов)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Виды скота | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Крупно-рогатый скот, гол | 2590 | 2525 | 2228 | 1558 |
| в том числе коровы, гол | 1187 | 1191 | 1074 | 392 |

За соответствующий период производство скота на убой в живом весе составило (ИП и организации), тонн:

Таблица 4

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Скот и птица на убой | 133,2 | 147,6 | 140,1 | 143,76 |

Производство молока (ИП и организации) составило, тонн:

Таблица 5

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| молоко | 2680 | 2923 | 2369,2 | 1706 |

За 2023г. в рамках государственной программы Красноярского края «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия» оказана государственная поддержка предприятиям АПК района из бюджетов всех уровней в размере 16325,7 тыс. руб.

Основными направлениями господдержки традиционно остается субсидия на возмещение части затрат на проведение агротехнологических работ в растениеводстве 6628,4тыс.руб., субсидия на возмещение части затрат на производство и реализацию зерновых культур 4976,6 тыс.руб.

В 2023 году на территории района в рамках реализации муниципальной программы «Развитие сельского хозяйства в Иланском районе», утвержденной постановлением Администрации Иланского района от 26.08.2013 г. № 792-п. реализовались следующие мероприятия на общую сумму 51253,6 тыс.руб.:

1. Предоставление гранта в форме субсидии юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям на строительство, реконструкцию или модернизацию объектов, модульных объектов по производству, и (или) переработке, и (или) хранению, и (или) реализации сельскохозяйственной продукции и пищевых продуктов.

Участниками данной программы стали 2 крестьянско-фермерских хозяйства.

В рамках данных мероприятий реализуются крупные инвестиционные проекты:

* ИП глава КФХ Сапрыкина Т.Г. - строительство откормочной площадки по содержанию КРС (400 голов). По состоянию на 01.01.2024 г. два здания для содержания молодняка КРС полностью построены и введены в эксплуатацию. Общее поголовье, размещенное в двух зданиях, составляет 280 голов молодняка КРС.
* КФХ «Пахарь»  – строительство здания для содержания КРС (200 голов) в д. Коха Иланского района. По состоянию на 01.01.2024 г. здание для содержания животных полностью построено и введено в эксплуатацию.

В рамках реализации социально-экономического сотрудничества в 2023 году заключено 15 соглашений с субъектами АПК на общую сумму 404 тыс.руб. Субъекты АПК оказали содействие по благоустройству сельских территорий, реализовали мероприятия по устройству противопожарных полос, приняли участие в культурных мероприятиях. Активно взаимодействуют с сельсоветами главы хозяйств: Сапрыкина Т.Г. КФХ «Пахарь», Слепенков В.А, Курьянович А.Е.

Практически все сельскохозяйственные организации, участвуют в тушении пожаров и оказывают содействие главам сельсоветов.

В рамках губернаторской программы «Чистый край» 3 сельсовета (Новопокровский, Новониколаевский, Южно-Александровский) получили комплекты техники. Каждый комплект состоит из одного трактора «Беларус» и шести приспособлений к нему, которые делают транспортное средство универсальным помощником для любых муниципальных нужд, механическая щётка для асфальта, косилка для травы, прицеп, водяная цистерна, плуг для опашки и универсальный гидроповоротный отвал.

Особенно нужно отметить противопожарное назначение техники. В муниципалитетах, наиболее подверженных пожарной опасности, появится дополнительная техника для создания полос безопасности перед населенными пунктами, что в будущем позволит избежать возможных ЧС.

В Иланском районе летом 2023 г. был реализован проект «Один день в поле» в рамках краевого инфраструктурного проекта «Территория Красноярский край» обучающиеся через практические занятия, проходящие в открытом поле и на ферме получили информацию о разных направлениях агропромышленных профессий, которые помогут им в будущем выбрать нужное направление.

По итогам сельскохозяйственного года, прошел **традиционный «День урожая», в котором принял участие Иланский район с презентацией сельского подворья. По итогам смотра подворий Иланский район занял почетное третье место.**

ИП Главе КФХ Курьяновичу Алексею Егоровичу вручили памятный знак за занятое третье место по вовлечению земель в сельскохозяйственный оборот.

Механизатор Кузьмиренко Олег Владимирович по условиям краевого трудового соревнования в 2023 г. занял первое место в своей группе районов с намолотом зерна 36600 центнеров, призер трудится в хозяйстве Курьяновича А.Е. Памятные знаки победителям конкурса вручили министр сельского хозяйства края Илья Васильев и председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Законодательного собрания края Владислав Зырянов.

Развитие сельского хозяйства на период до 2025 года будет связано с ростом посевных площадей, увеличением производства зерновых и масленичных культур, для этого в районе есть все предпосылки: неиспользуемые свободные земли, пашня, желание жителей района заниматься сельскохозяйственной деятельностью.

Продолжается обновление сельскохозяйственной техники в наших хозяйствах. За счет реализации инвестиционных проектов в 2024 году планируется повысить объемы производства молока и мяса за счет увеличения поголовья и продуктивности скота.

2.6 Жилищно-коммунальное хозяйство

Дорожное хозяйство

Протяженность улично-дорожной сети Иланского района составляет 263,5км., из них с твердым покрытием 216,5 км, с усовершенствованным покрытием 47 км. Протяженность межпоселенческих дорог составляет 356,62 км. На автомобильных дорогах общего пользования расположено 44 искусственных сооружений, из них 11 мостов, 144 водопропускных трубы, 11 плотин.

В рамках подпрограммы «Дороги Красноярья» являющейся составляющей государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» в 2023 году бюджету Иланского района предоставлена субсидия дорожного фонда края на капитальный ремонт, ремонт и содержание автомобильных дорог местного значения городских округов, городских и сельских поселений в размере 14 389,4 рублей. В результате было отремонтировано 1,889 метров автомобильных дорог.

Также из краевого бюджета бюджету Иланского района на реализацию мероприятий, направленных на повышение безопасности дорожного движения в 2023 году, была выделена субсидия в размере 968 028,6 рублей выделенные средства были направлены на установку пешеходного ограждения -108 метров.

Коммунальный сектор Иланского района представлен следующими организациями:

Таблица 6

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование организаций оказывающих услуги ЖКХ | Вид деятельности | Обслуживаемые  поселения |
| 1 | МКУ «ЦХО Карапсельского сельсовета» | водоснабжение, водоотведение | Карапсельский сельсовет |
| 2 | ООО «Артезиан» | водоснабжение | Южно-Александровский сельсовет, Новониколаевский сельсовет, Кучердаевский сельсовет |
| 3 | Красноярская дирекция по тепловодоснабжению- структурное подразделение Центральной дирекции тепловодоснабжения- филиала ОАО «Российские Железные Дороги» | водоснабжение, водоотведение, теплоснабжение | Город Иланский,  Новониколаевский сельсовет |
| 4 | Муниципальное унитарное предприятие «РиелтИнвестКонсалтинг» | Водоотведение | город Иланский  Карапсельский сельсовет, Далайский сельсовет, Новогородский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет, Новопокровский сельсовет,  Ельниковский сельсовет,  Новониколаевский сельсовет,  Кучердаевский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет |
| 5 | АО «Красноярская региональная энергетическая компания» | теплоснабжение | город Иланский, Карапсельский сельсовет, Далайский сельсовет, Новогородский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет, Новопокровский сельсовет,  Ельниковский сельсовет |
| 6 | ОАО «КрасноярскЭнергосбыт» | электроснабжение | город Иланский, Карапсельский сельсовет, Далайский сельсовет, Новогородский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет, Новопокровский сельсовет,  Ельниковский сельсовет,  Кучердаевский сельсовет,  Новониколаевский сельсовет,  Соколовский сельсовет |
| 7 | МКУ «Селянка» | водоснабжение | Далайский сельсовет |
| 8 | МКУ «Исток» | водоснабжение | Соколовский сельсовет |
| 9 | МКУ «ЦХО» | водоснабжение | Новопокровский сельсовет |
| 10 | МКУ «ЦХО» | водоснабжение | Новогородский сельсовет |
| 11 | МУПП «Тайга» | водоснабжение | Ельниковский сельсовет |
| 12 | ООО «Рециклинговая компания» | ТКО | город Иланский, Карапсельский сельсовет, Далайский сельсовет, Новогородский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет, Новопокровский сельсовет,  Ельниковский сельсовет,  Кучердаевский сельсовет,  Новониколаевский сельсовет,  Соколовский сельсовет |
| 13 | АО «Красноярсккрайгаз» | Сжиженный газ | город Иланский, Карапсельский сельсовет, Далайский сельсовет, Новогородский сельсовет,  Южно-Александровский сельсовет, Новопокровский сельсовет,  Ельниковский сельсовет,  Кучердаевский сельсовет,  Новониколаевский сельсовет,  Соколовский сельсовет |

В жилищно-коммунальном комплексе района в 2023 году эксплуатировалось 41 котельная, суммарной мощностью 115,184 Гкал/час. Общая протяженность тепловых сетей района, остается неизменной, и составляет 34,2 км., из которых, согласно статистических данных, по состоянию на январь 2023 года в замене нуждаются 14,64 км.

Основными источниками водоснабжения населения района являются подземные водоисточники, обеспечивающие централизованным водоснабжением 93% населения района. Протяженность водопроводных сетей на территории района составляет 162,623 км., из них на начало прошлого года в замене нуждались 67 км.

 Электроснабжение населения Иланского района и организаций, предоставляющих жилищно-коммунальные услуги, осуществляется от централизованной системы энергоснабжения. На территории района расположено 232 трансформаторные подстанций. Протяженность электрических сетей составляет более 800 км.

Как ранее было обозначено, большинство водопроводных сетей требуют замены.

Бюджету Иланского района в 2023 году в рамках подпрограммы «Модернизация, реконструкция и капитальный ремонт объектов коммунальной инфраструктуры муниципальных образований Красноярского края» государственной программы «Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышения энергетической эффективности» на реализацию неотложных мероприятий по повышению эксплуатационной надежности объектов коммунальной инфраструктуры Иланскому району выделена субсидия в размере 4 328,00 тыс.руб на следующие мероприятия:

* Капитальный ремонт водопроводной сети от скважины до водопроводной сети в с.Кучердаевка (2 км.)– 2634,9 тыс. руб;
* Ожидаемый эффект:
* улучшение качества предоставляемых коммунальных услуг населению;
* снижение риска возникновения аварийных ситуаций на объектах коммунальной сферы;
* снижение ежегодных потерь на ликвидацию аварийных ситуаций (порывов) по водопроводным сетям.

В целом организация работы в сфере ЖКХ соответствует предъявленным требованиям. Вместе с тем имеется ряд проблемных вопросов, разрешение которых, в некоторых случаях, требует временных и финансовых затрат.

Согласно плану подготовки к работе в ОЗП на 2023-2024г.г. по Иланскому району в 2023 году предприятиями ЖКХ за счет собственных средств были проведены мероприятия по подготовке котельных, тепловых, водопроводных сетей и жилищного фонда к отопительному сезону, капитальному ремонту и модернизации коммунальной инфраструктуры на сумму 40,3 млн. руб. В результате чего, было подготовлено:

* 122 многоквартирных дома, общей площадью 42,122 кв.м.;
* 16 котельных, в том числе замена запорной арматуры, ревизия и текущий ремонт котлов и насосного и вспомогательного оборудования на всех котельных;
* 27 км тепловых сетей, в том числе капитальный ремонт – 1,136 км;
* 54 км водопроводных сетей, в том числе капитальный ремонт 0,22 км.

В течении года была оказана социальная поддержка граждан по оплате жилого помещения и коммунальных услуг.

В сфере жилищно-коммунального хозяйства имеет место быть неплатежи населения, по следующим причинам:

* систематическое повышение размеров коммунальных платежей;
* отсутствие постоянного источника дохода у населения;
* несвоевременная выплата заработной платы;
* конфликтные и спорные ситуации в управляющих компаниях;
* высокий уровень кредитования населения;
* расстановка приоритетов семейного бюджета (оплата учебных заведений, кредиты).

В соответствии с Указом Губернатора от 25.11.2022 №342-уг «Об утверждении предельных (максимальных) индексов изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в муниципальных образованиях Красноярского края на период с 1 декабря 2022 года по 31 декабря 2023 год», на территории Иланского района были утверждены предельные индексы изменения размера платы граждан за коммунальные услуги:

с 01.12.2022 по 31.12.2022 гг. – 9 %;

с 01.01.2023 по 31.12.2023 гг. – 0 %;

На основании закона Красноярского края от 01.12.2014 №7-2835 «Об отдельных мерах по обеспечению ограничения платы граждан за коммунальные услуги» из краевого бюджета получена субсидия в размере 29 740,600 тыс. рублей. Средства субсидии направлены исполнителям коммунальных услуг (ресурсоснабжающим организациям) для компенсации части платы граждан за коммунальные услуги, рассчитанной в соответствии с предельным индексом.

На территории Иланского района в 2023 году субсидию получили 4 (четыре) исполнителя коммунальных услуг. Из них:

– 100 % субсидии - ресурсоснабжающие организации;

Таблица 7

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование исполнителя коммунальных услуг | Сумма субвенции на 2023 год, предусмотренная в Законе края от 09.12.2022 № 4-1351(в ред.от 29.09.2023 № 6-2010) | Сумма субвенции, в соответствии с изменениями в сводную бюджетную роспись  (тыс. руб.) | Сумма субвенции за 2023 год в соответствии с годовым отчетом  (тыс. руб.) |
| ООО «КрасЭКо» | 25 751,10597 | 22 674,60597 | 21 726,860 |
| ООО «Артезиан» | 396,934 | 396,934 | 274,106 |
| ПАО «Красноярскэнергосбыт» | 9,993 | 9,993 | 9,993 |
| ДТВ ОАО «РЖД» | 6 659,067 | 6 659,067 | 6 448,033 |
| Итого: | 32 817,100 | 29 740,600 | 28 458,992 |

2.7 Благоустройство

В рамках благоустройства в 2023 году были выполнены работы по реконструкции уличного освещения:

* ул.Боровая: 0,455 км СИП + 8 светильн. СД;
* ул. Восточная: 0,36 км СИП + 6 свет.СД;
* ул.Аэродромная: 0,425 км СИП + 7 свет СД;
* ул.Кирова: 0,98 км СИП+14 свет.СД;

Содержанием улично-дорожной сети занимается МУП «Альянс». В рамках содержания выполнялись следующие работы:

* профилирование дорог гравийным и грунтовым покрытием (весеннее, летнее и осеннее);
* зимнее содержание УДС, вывоз снега.

Содержанием дорог на территории города занимается специализированная дорожная организация Канский филиал №1 ГП «Край ДЭО».

В рамках содержания выполнялись следующие работы:

* профилирование дорог гравийным и грунтовым покрытием (весеннее, летнее и осеннее);
* ямочный ремонт дорог с а/б покрытием с помощью БЦМ;

ямочный ремонт дорог щебнем фракции 0-120мм – 1880,64 м3 по адресному перечню (ул. Аэродромная, пер. Совхозный, ул. Восточная, ул. Таежная, ул. Дачная, пер. Крестьянский, ул. Партизанская, ул. Фрунзе, ул. Озерная, ул. Колхозная, ул. Первомайская, ул. Октябрьская и др.);

* разметка дорог на асфальтированных улицах города;
* зимнее содержание дорог;

Выполнялся ямочный ремонт щебнем 0-120 дорог с грунтовым и гравийным покрытием силами ДРСУ, вывезено 307,5 м3 щебня в соответствии с адресным перечнем (ул. Аэродромная, ул. Восточная, пер. Совхозный).

Осуществляются перевозки пассажиров по социально-значимым маршрутам.

Средства перечисляются, а/т предприятию на компенсацию расходов в связи с низкой интенсивностью пассажиропотока. Перевезено 100536 человек. Общий пробег с пассажирами 151 344,5 км.

В течение года выполнялись работы по ремонту и замене дорожных знаков:

* демонтировано и заново установлено – 10 зн. (с бетонированием);
* демонтировано и смонтировано заново – 44 щитка;
* выполнено выравнивание знаков – 30 шт. (с бетонированием);
* замена щитков дорожных знаков – 11 шт;
* замена стоек дорожных знаков – 2 шт (с бетонированием).

Выполнен монтаж пешеходных ограждений по ул. Комсомольской в районе Школы №41 -100 п.м., установка 2-х автономных светофорных колонок, устройство совмещённого пешеходного перехода с нанесением горизонтальной дорожной разметки.

Выполнен ремонт асфальтобетонного покрытия участка дороги по ул.40 лет ВЛКСМ, от ул. Ленина до ул. Красной, протяжённостью 0,22 км с устройством съездов и парковок и участок дороги по ул. Комсомольской от ул.28 Декабря до железнодорожной поликлиники, протяжённостью 0,22 км с устройством съездов и парковок.

Регулярно производилась уборка случайного мусора на главных улицах города (17,6 км улиц), выкашивание травы по обочинам дорог и тротуаров, посадка цветов в клумбы и уход за ними (кольцо – 130 м2), вырезка поросли.

Свалки убраны (46 шт.) в соответствии с адресным перечнем. Вывезено 493,8 тн мусора на расстояние 43 км на полигон ТКО (Канский район) с учётом затрат по размещению, утилизации и обезвреживанию отходов.

В осенне-зимний период выполнялись работы по очистке тротуаров и автобусных остановок от снега и обработка ПГМ в периоды гололедицы (10,741 км тротуаров, 25 остановок и остановочных площадок – 31 шт), в летний период выполнялся ремонт деревянных тротуаров (круговое движение, пешеходные переходы в районе ул.Пермякова), ямочный ремонт тротуаров щебнем.

Выполнены работы по устройству новых тротуаров в асфальтобетонном исполнении:

* ул.40 лет ВЛКСМ, от ул.Ленина до ул.Красной – 0,330 км;
* ул.Ленина, от ул.40 лет ВЛКСМ до детской библиотеки – 0,128 км;
* ул.Комсомольская, от нового пешеходного перехода до ж/д больницы – 0,027 км;
* ремонт площадки вокруг памятника В.И.Долгих с заменой бордюра.

В рамках содержания убирался случайный мусор, выкашивалась трава, были побелены деревья, выполнялось регулярно подметание дорожек, зимой дорожки очищаются от снега, обрабатываются ПГМ в период гололедицы.

Осуществлялось текущее содержание водоотводных канав –10,242 км и водопропускных труб – 112 шт.

Весной канавы и водопропускные трубы очищаются от снега, трубы открываются. Осенью, до 1 ноября трубы закрываются, при необходимости – прочищаются и промываются. В летний период выполняются работы по восстановлению профиля существующих канав.

В рамках муниципального контракта были выполнены работы по своду 9 ветхих (аварийных) тополя, угрожавших жизни и здоровью граждан. Были вывезены порубочные остатки. Свод ветхих тополей выполнялся в соответствии с адресным перечнем.

Выполнены работы по укладке водопропускных труб (6 шт):

* ул.Восточная,77;
* ул.Переездная,45;
* на перекрёстке ул.Деповской и ул.Слабнова;
* ул.Лесная,32;
* ул.Зелёная,10;
* восстановление водоотвода вдоль ул.Ленина от детской библиотеки до ул.30 лет Победы

Для обеспечения работы водоотвода было вырыто 261 м канав водоотводных.

Обустроено 95 площадок 2-х местных накопления ТКО. Основание площадок выполнено из ж/б дорожных плит (по 1 плите, размером 3\*1,5м). Ограждение площадок выполнено из сетки плетеной из проволоки оцинкованной, диаметром 2,0 мм, размер ячейки 45х45 мм по каркасу из профильной трубы (стойки – 60\*60\*3,5, обвязка – 60\*30\*3,5 в 2 нитки).

Проведены мероприятия по акарицидной обработке мест массового отдыха населения на территории города Иланский.

Уборка случайного мусора на территории кладбища, вывоз мусора на свалку –339 тн, выкос травы за 2 раза, профилирование дорог, ямочный ремонт дорог щебнем – 137,2 м3, покраска ограждения, очистка дорог от снега в зимний период. Проведена инвентаризация существующего кладбища.

Таблица 8

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Мероприятие | Расходы (план) | Выполнение |
| Содержание системы уличного освещения | 2 200,000 т.р. | 2 122,43958 т.р. |

В рамках содержания выполнены следующие виды работ:

* Замена лампочек ДРЛ – 34 шт;
* Замена фотореле – 9 шт;
* Замена дросселей – 4 шт;
* Смена автоматов и выключателей – 5 шт;
* Замену старых светильников на светодиодные – 306 шт;
* Замена провода (порывы) – 3,382 км, в т.ч. СИП – 0,506 км;
* Закупили светодиодные светильники – 326 шт.

Объем средств, предусмотренный в рамках пятого этапа программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда муниципального образования город Иланский на 2019-2025 годы» составил всего: 65 402 418,32 рублей, в том числе:

* средства фонда ЖКХ –42 917 256,37 рублей;
* средства краевого бюджета – 22 004 246,08 рублей;
* средства местного бюджета – 480 915,87 рублей.

В пятом этапе в 2023 году расселено 15 жилых помещений (общей площадью 560,1 кв.м):

* 314,10 кв.м. – собственники (8 ЖП);
* 246,0 кв.м. – наниматель (7 ЖП);

Переселено 40 человек.

 «Выкуп жилых помещений у собственников» с собственниками жилых помещений заключено 8 соглашений (314,10 кв.м.) об изъятии недвижимого имущества для муниципальных нужд путем выплаты возмещения на общую сумму 14 105 414,94 рублей в том числе: средства Фонда – 13 347 526,86 рублей, средства краевого бюджета – 757 888,08 рублей, средства местного бюджета -0,00 рублей.

«Покупка у лиц, не являющихся застройщиками»: приобретено 3 жилых помещения (аварийная площадь- 102,8 кв.м., приобретаемая площадь – 124,30 кв.м, на общую сумму 7 339 343,88 рублей, в том числе средства Фонда ЖКХ -5 740 584,12 рублей, средства краевого бюджета -1 117 843,89 рублей, средства местного бюджета -480 915,87рублей.

«Приобретение жилых помещений у застройщика, в домах введенных в эксплуатацию»: приобретено 4 жилых помещения (аварийная площадь- 143,20 кв.м., приобретаемая площадь 161,60–  кв.м, на общую сумму 13 888 677,00 рублей, в том числе средства Фонда ЖКХ -13 888 677 рублей.

  Активно реализовывалась муниципальная программа «Формирование комфортной городской среды на территории города Иланский» национального проекта «Жилье и городская среда»:

Дворовая территория.

Подрядной организацией ООО «КОНЕК» выполнены работы по благоустройству дворовой территории многоквартирного дома по адресу: г.Иланский, пер.Северный, д.4. В рамках муниципальных контрактов выполнены следующие виды работ: ремонт дворового проезда, обустроена водопропускная система, установлены диваны, урны, фонари уличного освещения. Объем средств, направленных на реализацию мероприятий по благоустройству дворовой территории составил 2 306 541,91 рублей, в том числе средства федерального бюджета 2 044 740,70 рублей, средства краевого бюджета 107 617,93 рублей, средства местного бюджета 108 183,28 рублей, средства собственников многоквартирного дома 46 000,00 рублей.

Общественная территория.

В результате конкурсной процедуры по отбору подрядной организации на выполнение работ по благоустройству общественного пространства «Площадки для культурного отдыха «Микрорайон за оз.Пульсометр» 2 этап» на сумму доведенных лимитов 5 424 000,00 рублей, 12.12.2022 года между муниципальным казенным учреждением «По управлению муниципальным имуществом и выполнению муниципального заказа» и ООО «Строй Ресурс» заключен муниципальный контракт №27А на сумму 4 068 000,00 рублей. Срок выполнения работ с 01.05.2023 по 01.08.2023 год.

В результате конкурсной процедуры по отбору подрядной организации на выполнение работ по благоустройству общественного пространства «Площадки для культурного отдыха «Микрорайон за оз.Пульсометр» 2 этап» 14.02.2023 года между муниципальным казенным учреждением «По управлению муниципальным имуществом и выполнению муниципального заказа» и ООО «Паритет» заключен Муниципальный контракт №3А на сумму 2 136 479,00 рублей. Срок выполнения работ с 01.05.2023 по 01.08.2023 года.

В результате конкурсной процедуры по отбору подрядной организации на выполнение работ по благоустройству общественного пространства «Площадки для культурного отдыха «Микрорайон за оз.Пульсометр» 2 этап» 31.03.2023 года между муниципальным казенным учреждением «По управлению муниципальным имуществом и выполнению муниципального заказа» и ООО «Гишен Инвест» заключен Муниципальный контракт №4А на сумму 1 982 720,98 рублей (объем возникшей экономии по предыдущим контрактам). Срок выполнения работ с 01.05.2023 по 01.08.2023 года.

05.07.2023 года общественной комиссией по развитию городской среды муниципального образования город Иланский Иланского района приняты работы по муниципальному контракту №4А от 31.03.2023 года. Выполнены работы:

* + Устройство площадки с покрытием из песка – 200 м2;
  + Устройство покрытия из брусчатки – 40 м2;
  + установка диванов – 3 шт.;
  + установка урн – 2 шт.;
  + установка спортивного комплекса – 1 шт.;
  + установка уличных тренажеров – 10 шт.;
  + озеленение – посев газона.

08.08.2023 года общественной комиссией по развитию городской среды муниципального образования город Иланский Иланского района приняты работы по муниципальному контракту №27А от 12.12.2022 года. Выполнены работы:

* + устройство покрытия из брусчатки – 250 м2;
  + устройство основания спортивных площадок из асфальтобетона – 1104 м2;
  + установка опор освещения – 2 шт.;
  + установка светодиодных фонарей – 6 шт.;
  + установка диванов – 6 шт.;
  + установка урн – 1 шт.;
  + установка ограждения спортивной баскетбольной площадки – 86 м.;
  + установка ограждения спортивной футбольной площадки – 112 м.;
  + озеленение – посев газона.

21.08.2023 года общественной комиссией по развитию городской среды муниципального образования город Иланский Иланского района приняты работы по муниципальному контракту №3А от 14.02.2023 года. Выполнены работы:

* + устройство резинового покрытия – 1104 м2;
  + установка урн – 1 шт.;
  + установка щитов с корзинами для мини – баскетбола – 2 шт.;
  + установка ворот для мини – футбола – 2 шт.

2 этап благоустройства общественного пространства «Площадка для культурного отдыха «Микрорайон за оз. Пульсометр» завершен. Общий объем средств, направленных на благоустройство общественного пространства в 2023 году на территории города Иланский составляет 8 187 199,98 рублей, в том числе средства федерального бюджета 7 405 614,10 рублей, средства краевого бюджета 389 769,16 рублей, средства местного бюджета 391 816,72 рублей.

2.8 Автотранспорт

Для обеспечения пассажиров необходимым уровнем качества оказываемых услуг важно развивать и совершенствовать пассажирские перевозки. Но на пути совершенствования пассажирского транспорта имеется ряд противоречий и проблем, мешающих его развитию: активное старение подвижного состава, увеличение себестоимости пассажирских перевозок, в связи с уменьшением пассажиропотока.

На территории района межпоселенческими перевозками пассажиров транспортом общего пользования занимается Иланский филиал АО «Краевое автотранспортное предприятие», которое для этого имеет необходимую материальную базу.

Количество рейсов и расписание движения по каждому маршруту программы автобусных перевозок предусмотрено с целью наиболее полного охвата услугами населения города Иланский и Иланского района. Прогнозируемое количество рейсов, пробег с пассажирами и количество перевезенных пассажиров на уровне программ перевозок к заключенным муниципальным контрактам с учетом календарных изменений.

В целях удовлетворения потребности населения района в пассажирских перевозках и соблюдении действующих стандартов, правил и нормативов на транспорте, оказывающем услуги по перевозке пассажиров регулярными маршрутами транспортной сети Иланского района в 2023 году с Акционерным обществом «Краевое автотранспортное предприятие» был заключен муниципальный контракт на оказание услуг по перевозке пассажиров автомобильным транспортом по социально - значимым маршрутам Иланского района. Сумма контракта составила 14 128 700 рублей.

В результате были созданы условия для предоставления качественных транспортных услуг населению между поселениями в границах Иланского района, повешение эффективности функционирования маршрутной сети социально-значимых пассажирских перевозок по Иланскому району, обеспечении прав отдельных категорий населения на пассажирские перевозки по льготным тарифам или бесплатно.

2.9 Строительство

В области архитектуры и градостроительства в течении 2019-2023 годы проведены следующие муниципальные услуги:

Таблица 9

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Муниципальная услуга | Количество муниципальных услуг | | | | |
| 2019 | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Выдача разрешений на строительства, реконструкцию, капитальный ремонт объектов капитального строительства | 17 | 9 | 3 | 4 | 7 |
| Выдача разрешений на ввод объекта в эксплуатацию | 6 | 2 | 5 | 1 | 3 |
| Подготовка и утверждения схем расположения земельного участка на кадастровом плане территории оказано | 151 | 97 | 15 | 41 | 93 |
| Подготовка и выдача градостроительного плана земельного участка | 24 | 22 | 17 | 18 | 8 |
| Подготовка уведомлений о планируемых строительстве или реконструкции объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома | 170 | 133 | 149 | 150 | 49 |
| Подготовка уведомлений об окончании строительства или реконструкции объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома | 40 | 23 | 17 | 0 | 0 |
| Уточнение категории и разрешённого использования земельным участкам | 237 | 53 | 35 | 50 | 86 |

Администрация Иланского района в течении трех лет являлась участником мероприятия 2 подпрограммы «Стимулирование жилищного строительства» государственной программы Красноярского края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан»

В рамках данного мероприятия были подготовлен проекты генеральных планов и проекты внесения изменений в правила землепользования и застройки: Ельниковского, Новониколаевского и Новопокровского, Далайского сельсоветов. В 2023 году проекты генеральных планов проходят процедуру устранения замечаний и передачи на согласительную комиссию в министерском лесного фонда.

В 2023 году проведена постановка на кадастровый учет территориальных зон еще двух муниципальных образований на территории района – Карапсельского сельсовета в количестве 11 и города Иланский в количестве 20. Итого поставлено за период 2022-2023 года 40 территориальных зон.

За период 2023 года на территории Иланского района введено в эксплуатацию 570 022,00 кв. м нового жилья. Строительство многоквартирных домов в 2023 году не проводилось. Введенный жилищный фонд представлен индивидуальными жилыми домами.

На территории города Иланский в 2023 году начато строительство социально важного объекта - крытой быстровозводимой спортивной площадки. Ввод в эксплуатацию запланирован на 3 квартал 2024 года.

2.10 Землепользование, муниципальное имущество

Одним из основных направлений деятельности района остается эффективное использование земельно-имущественного потенциала района.

Оно заключается в:

* + проведении единой государственной и муниципальной политики в области имущественных и земельных отношений;
  + обеспечении эффективного управления, распоряжения, рационального использования муниципального имущества;
* увеличении собственных доходов бюджета района от использования имущества.

В муниципальной собственности района находится имущество, необходимое для осуществления полномочий по решению вопросов местного значения и переданных государственных полномочий.

Учет муниципального имущества района, в том числе земельных участков, осуществляется в реестре муниципальной собственности в соответствии с порядком, утвержденным Министерством экономического развития Российской Федерации.

В реестре муниципальной собственности района учитывается недвижимое муниципальное имущество, движимое имущество, муниципальные учреждения и предприятия.

Первый реестр муниципальной собственности района был утвержден

Решением Совета депутатов 06.06.2002 № 19-67р. В нем насчитывалось 1310 объектов учета.

В настоящее время реестр муниципальной собственности ведется в государственной межведомственной информационной системе централизованного учета объектов земельно-имущественного комплекса Красноярского края (ГМИС).

В Реестре муниципальной собственности Иланского района учтено 3025 объектов, в том числе:

* 316 объектов недвижимости (149 зданий, 167 жилых помещений)
* 1238 земельных участков
  + - 1421 движимое имущество (91 транспортных средств и 1330 иных объекта основных средств
    - 50 муниципальных учреждений и предприятий

Реестр муниципальной собственности ежегодно пополняется новыми объектами, в том числе за счет приобретения в муниципальную собственность района имущества и за счет безвозмездной передачи объектов из государственной и федеральной собственности в собственность района.

В течении 2023 года безвозмездно из краевой собственности в муниципальную собственность района были приняты 44 объекта, общей стоимостью 6 237, 82 тыс. руб. в том числе:

* 2 автобуса для перевозки детей (переданы Далайской и Карапсельской СОШ);
* иное движимое имущество (сканеры и кейсы)

Все поступившие в муниципальную собственность объекты переданы на праве оперативного управления учреждениям района (школы).

Сведения из Реестра муниципальной собственности носят открытый характер и предоставляются всем заинтересованным лицам на безвозмездной основе. Особое внимание уделяется предоставлению сведений в электронной форме через ЕПГУ и РПГУ.

В течении 2023 года по запросам заинтересованных лиц было предоставлено 79 сведений из реестра муниципальной собственности, в том числе:

* 15 выписок из реестра
* 64 справки об отсутствии в реестре запрашиваемых сведений

В рамках подпрограммы «Обращение с отходами» государственной Программы Красноярского края «Охрана окружающей среды, воспроизводство природных ресурсов», были проведены работы по обустройству мест (площадок) накопления отходов потребления на территории населенных пунктов Иланского района.

Сумма муниципального контракта составила – 2 808 300,00 руб, обустроено площадок - 51 шт.

Количество поступивших заявлений от граждан и юридических лиц по вопросам оформления земельных участков с каждым годом увеличивается, в 2023 году составило:

- 89 заявлений на оформление прав (расторжение договоров) земельных участков. (из них 4 на проведение аукциона, 18 на расторжение договоров, 8 отказов)

В 2023 году в рамках распоряжения муниципальным имуществом Комитетом были заключены 51 договора, в том числе:

* 23 договора аренды
* 2 договора безвозмездного пользования (ФКУ УпрдорЕнисей, для ремонта дороги и нефтепровода);
* 26 договоров купли-продажи земельных участков;

Предоставлено в постоянное бессрочное пользование - 7 земельных участков (Администрации Карапсельского с/с, Администрации Новопокровского с/с, КГБУЗ Иланская РБ в с. Ельники и с. Карапсель) .

Администрацией Иланского района установлены 4 публичных сервитута (ОАО РЖД, Россети, Газпром, Упрдор Енисей).

Подготовлено и проведено 4 электронных аукциона на передачу в аренду земельных участков, расположенных на территории Иланского района.

На официальном сайте были размещены 11 извещений о намерении граждан и КФХ приобрести в аренду земельные участки ЭП Росэлторг и официальный сайт Торги гов.Ру

В соответствии со ст. 39.13 Земельного кодекса аукцион по продаже земельного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, аукцион на право заключения договора аренды земельного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности проводятся в электронной форме (электронный аукцион), за исключением случаев, предусмотренных федеральным законом.

Федеральный закон от 07.10.2022 N 385-ФЗ "О внесении изменений в Земельный кодекс Российской Федерации и признании утратившей силу части 7 статьи 34 Федерального закона "О внесении изменений в Земельный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации".

Вступил в силу с 01.03.2023г.

В 2023 году было подготовлено и объявлено 6 торгов на продажу муниципального имущества. Торги проводятся в электронной форме на электронной площадке Росэлторг и размещеются на официальном федеральном сайте Торги гов. Ру и на сайте Администрации района.

Продажа муниципального имущества осуществляется на основании утвержденного Иланским районным Советом депутатов плана приватизации

В план приватизации на 2023 год были включены:

* здание и земельный участок под ним (г. Иланский, ул. Трактовая, д. 108) (оценка 2 410 000 руб.)

В результате приватизации - продажа без объявления цены имущество было продано в 2024 году – 508 000руб.

Сумма денежных средств, поступивших в бюджет района в 2023 году от использования муниципального имущества составила – 5 392,58 (район 3 975,65 + город 1 416,94 руб.), в том числе:

* 3 805 892,87 (район 2 456 322,27 + город 1 349 570,60) от сдачи в аренду зем. уч.
* 193 726,75 (район 126 358,75 + город 67 368,00) от продажи земельных участков
* 931 264,48 найм жилых помещений
* 230 061,20 аренда муниципального имущества (помещение нотариус Команева);
* 40 000 выкуп с/х домов (Григорьев)
* 191 639,29 пени за просрочку платежей

В соответствии с законом Красноярского края от 04.12.2008 № 7-2542 «О регулировании земельных отношений в Красноярском крае» орган местного самоуправления муниципального района, уполномоченный на распоряжение соответствующими земельными участками, формирует очередь на предоставление земельных участков многодетным гражданам.

Согласно Закону, включенные в очередь граждане имеют право на однократное получение земельного участка в собственность бесплатно.

В 2023 году 9 обратившихся с заявлением многодетных семей были включены в книгу учета граждан на получение земельного участка на территории района в собственность бесплатно.

Всем обратившимся многодетным семьям выделены земельные участки.

Законом Красноярского края от 06.10.2022 № 4-1118 «О социальных выплатах многодетным гражданам на приобретение земельного участка и улучшение жилищных условий» в соответствии с п.п. 6 статьи 39.5 Земельного кодекса РФ с 01.01.2023 установлена мера соц. поддержки в виде соц. выплаты.

Соц. выплата удостоверяется земельным сертификатом и предоставляется многодетным с их согласия взамен предоставления земельного участка в собственность бесплатно. На сегодняшний день выплата составляет 185 000руб. (ст. 4 Закона края)

Право на выплату имеют граждане при соблюдении 2 условий:

* стоят на учете в качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий (ст. 51 Жилищного кодекса)
* поставлены на очередь на получение зем. участка и не получили участок по истечении трех лет с даты постановки на очередь.

Вопрос координирует Управление социальной защиты

Переданные государственные полномочия

Согласно Закона Красноярского края от 21.12.2009 №9-4225 "О наделении органов местного самоуправления отдельных муниципальных районов и городских округов края государственными полномочиями по обеспечению жилыми помещениями детей – сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" и в рамках заключенного между Администрацией Иланского района и Министерством строительства Красноярского края Соглашения о выделении соответствующих субвенций из федерального и краевого бюджета в бюджет района Иланский район исполняет переданные государственные полномочия по обеспечению жилыми помещениями детей – сирот.

На 31.12.2023 года на территории Иланского района стояло на очереди 111 детей-сирот, (в том числе несовершеннолетних). Из них под предоставление попадают 65 человек подлежащих обеспечению жилыми помещениями в порядке очереди.

В рамках Соглашения для приобретения жилых помещений детям сиротам в 2023 году из краевого и федерального бюджетов были выделены субвенции в сумме 14 170 тыс. руб.

В течение 2023 года, в рамках исполнения государственных полномочий было объявлено 64 аукциона по приобретению благоустроенных жилых помещений (квартир) для детей-сирот, по итогам приобретено 7 благоустроенных квартир, остальные 57 признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

Все приобретенные жилые помещения включены в реестр муниципальной собственности Иланского района в специализированный жилищный фонд для детей-сирот и предоставлены детям-сиротам по договорам специализированного найма, сроком на 5 лет.

1 муниципальное жилое помещение предоставлено участнику СВО Пуц Руслану Сергеевичу, во время нахождения его в отпуске.

Все приобретаемые в муниципальную собственность жилые помещения принимаются комиссионно. На приемке присутствуют представители администрации, прокуратуры района и специалист службы строительного надзора Красноярского края.

ПРОБЛЕМЫ: на территории района нет благоустроенного рынка жилья в нужном количестве, отвечающего требованиям Закона (благоустроенные, отвечающие санитарным, техническим и другим требованиям, от 22 до 42 кв.м., подходящее по стоимости) для приобретения детям-сиротам. На ВКС и в официальных письмах данная проблема была озвучена на уровне Края.

После окончания действия договора найма специализированного жилого помещения (5 лет), ОМС принимает решение о перезаключении договоров спец найма на новый 5-ти летний срок или о заключении договора социального найма, который дает право на приватизацию жилого помещения.

В 2023 году в собственность детям-сиротам и лицам из их числа на основании поступивших заявлений и в соответствии с Федеральным Законом от 04.07.1991 года № 1541-1 «О приватизации жилищного фонда в Российской Федерации» районом безвозмездно из муниципальной собственности передано 12 6лагоустроенных жилых помещений в порядке приватизации.

Земельный контроль

Иланский район осуществляет полномочия по проведению муниципального земельного контроля.

В течении 2023 года специалистом района по земельному контролю было проведено 47 проверок соблюдения земельного законодательства, в отношении 47 земельных участков.

Проверки проводились в виде контрольного мероприятия без взаимодействия с контролируемым лицом - выездное обследование.

В ходе проведения проверок было направлено 39 предостережений о недопустимости нарушения обязательных требований, установленных Земельным кодексом РФ.

Основная часть выявленных нарушений касается не использования земельного участка (части земельного участка) для ведения сельскохозяйственного производства или иной сельскохозяйственной деятельности, а также использование земельных участков (части земельного участка) без правоустанавливающих документов.

Следует отметить, что при осуществлении муниципального земельного контроля проведение профилактических мероприятий, направленных на снижение риска причинения вреда (ущерба), является приоритетным по отношению к проведению контрольных мероприятий.

С учетом Федерального закона № 248-ФЗ от 31.07.2020 «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации» на территории района разработана, утверждена и ежегодно реализуется Программа профилактики рисков причинения вреда (ущерба) охраняемым законом ценностям.

В рамках программы в течении 2023 года проведено 25 профилактических мероприятия:

проф. визиты – 8;

консультирование – 15;

информирование о необходимости соблюдения требований зак-ва - 2.

С целью декриминализации лесной отрасли в течении года велась работа по инвентаризации залесенных земельных участков сельхозназначения, находящихся в муниципальной собственности района (предварительно 209 участков). Создана комиссия, в которую включены представители Иланского лесничества, обследован 21 участок, составлены соответствующие акты осмотра.

По 4 участкам ходатайство и пакет документов направлены в Правительство Красноярского края с предложением о переводе земель сельскохозяйственного назначения в земли лесного фонда.

В 2023 году с целью создания условий для обеспечения услугами связи малочисленных и труднодоступных пунктов Красноярского края, в рамках подпрограммы «Инфраструктура информационного общества и электронного правительства» государственной программы Красноярского края «Развитие информационного общества» муниципальной программы Иланского района «Повышение энергетической эффективности и развитие транспортной системы Иланского района», за счет субсидии из краевого бюджета и местного софинансирования были установлены 2 вышки подвижной радиорелейной связи:

- д. Красный Хлебороб (2 520,00 тыс. руб.)

- п. Росляки (3 600,00 тыс. руб.)

Сумма контрактов составила – 6 120,00 тыс.руб.

**Глава 3. Бюджетно-налоговая политика и финансы.** **Анализ исполнения консолидированного бюджета Иланского района** **по доходам и расходам**

В течение 2023 года в консолидированный бюджет Иланского района поступило доходов с учетом межбюджетных трансфертов из бюджетов всех уровней 1 282 219,0 тыс. рублей, что составило 99,15 % от плановых показателей.

Исполнение по собственным доходам за 2023 год составило 101,3 %, в том числе по налоговым доходам 97,6 %, по неналоговым доходам 105,0 %.

Таблица 10

Динамика поступления доходов

в консолидированный бюджет муниципального района

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Поступило в местный бюджет | 2021  год тыс. руб. | 2022  год тыс. руб. | 2023  год тыс. руб. | К уровню  2022 года,  % |
| ВСЕГО доходов | 1283972,1 | 2587058,6 | 1416500,2 | 54,75 |
| Безвозмездные поступления | 1097763,3 | 2357648,4 | 1174239,4 | 49,81 |
| Собственные доходы, из них: налоговые  неналоговые | 186208,8 | 229410,2 | 242260,8 | 105,60 |
| 163684,9 | 180286,2 | 209930,8 | 116,44 |
| 22523,9 | 49124,0 | 32330,0 | 65,81 |

Одной из основных задач на протяжении последних трех лет для Администрации являлось повышение доли собственных доходов в бюджете с целью увеличения расходов на социальную сферу.

Структура доходов консолидированного бюджета района на 82,90 % состоит из безвозмездных поступлений, 14,82 % составляют налоговые доходы, и 2,28 % составляют неналоговые доходы.

Диаграмма 2

Динамика доходов, млн. руб.

Наибольший удельный вес в собственных налоговых доходах консолидированного бюджета района занимают налоги:

* налог на доходы физических лиц – 171 233,8 тыс. руб. (81,57 % всех налоговых поступлений);
* налог, взимаемый в связи с применением упрощенной системы налогообложения – 16 510,7 тыс. рублей (7,86 % всех налоговых поступлений);
* земельный налог – 6 362,7 тыс. рублей (3,0 % всех налоговых поступлений);

Диаграмма 3

В 2023 году налога на доходы физических лиц поступило 171 233,8 тыс. рублей. Исполнение плановых назначений составило 104,2 %. К уровню 2022 года увеличение составило 34,9 млн. рублей. Увеличение поступлений по налогу на доходы физических лиц в 2023 году в сравнении с 2022 годом составляет 125,61 %.

В 2023 году земельного налога в консолидированный бюджет района поступило 6 362,7 тыс. рублей, что составило 107,69 % планового назначения. Увеличение к уровню 2023 года составляет 11,91%.

Диаграмма 4

Доходов от реализации и аренды земельных участков в 2023 году поступило больше, чем в 2022 году на 625,6 тыс. рублей, от продажи и аренды муниципального имущества в 2023 году в сравнении с 2022 годом поступления уменьшились на 27 345,9 тыс. руб.

Таблица 11

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2022  год | 2023  год | Рост,  снижение, % |
| Доходы от реализации и аренды земельных участков, тыс. руб. | 7767,8 | 8393,4 | +625,6 |
| Доходы от реализации и аренды имущества, тыс. руб. | 29114,1 | 1768,2 | -27345,9 |
| ВСЕГО | 36881,9 | 10161,6 | -26720,3 |

Диаграмма 5

Доходы от реализации земельных участков (тыс. руб.)

Диаграмма 6

Доходы от аренды земельных участков (тыс. руб.)

Диаграмма 7

Диаграмма 8

Расходная часть бюджета выполнена на 98,25 %, расходы за 2023 год составили 1 287 115 268,56 тыс. руб. при плановых назначениях в сумме 1 309 978 570,41 тыс. руб.

Недоисполнение по расходам объясняется рядом факторов, среди которых невостребованность в денежных средствах по межбюджетным трансфертам из вышестоящих бюджетов, а также поступлением в последние дни года из краевого бюджета субсидий и субвенций, которые не были освоены и остались остатками на начало года.

Расходование бюджетных средств в отчетном периоде в первую очередь было направлено на своевременную выплату заработной платы, отпускных, уплату страховых взносов с заработной платы, обеспечение учреждений продуктами питания, ГСМ, на оплату коммунальных услуг.

Проведенная работа позволила достичь следующих результатов:

* произведены расходы на частичную компенсацию расходов на повышение оплаты труда отдельным категориям работников бюджетной сферы Красноярского края в сумме 26 553,5,0 тыс. рублей;
* проведены мероприятия по защите населения и территории Иланского района от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и осуществление мероприятий по гражданской обороне на сумму 710,9 тыс. рублей;
* в течение года предоставлялись субсидии автотранспортному предприятию на эти цели использовано 13 826,2 тыс. рублей;
* проведены мероприятия по отлову, содержанию и иному обращению с безнадзорными животными на сумму 1 250,4 тыс. рублей;
* в течении года оказывались меры поддержки населения в целях доступности коммунальных услуг, а также были созданы условия для безубыточной деятельности организаций жилищно-коммунального хозяйства на сумму 29 042,1 тыс. рублей
* на обеспечение питанием детей, обучающихся в муниципальных образовательных организациях использовано – 12 304,6 тыс. рублей;
* на обеспечение бесплатным горячим питанием детей, обучающихся в муниципальных образовательных организациях использовано – 11 110,9 тыс. рублей;
* на выполнение перспективных планов в целях подготовки образовательных учреждений к новому учебному году на сумму 2600,0 тыс. рублей;
* на проведение оздоровительной компании для детей в летний период времени направлены средства в сумме 6 279,1 тыс. рублей;
* на проведение мероприятий в области молодежной политики направлено 677,5 тыс. рублей;
* приобретено жилье детям сиротам (7 квартир) на сумму 14 170,0 тыс. рублей;
* на проведение экспертизы планируемых к приобретению жилых помещений детям-сиротам направлено 140,0 тыс. рублей;
* на мероприятия по текущему содержанию муниципального имущества, развитию имущественных отношений направлено 889,8 тыс. рублей (содержание Дома ветеранов);
* на проведение текущих ремонтов муниципального имущества направлено 9 718,8 тыс. рублей;
* на модернизацию Карапсельской библиотеки-филиала № 9 МБУК "МБ" направлено 1 009,2 тыс. рублей
* на проведение спортивных мероприятий направлено 834,0 тыс. рублей;
* на реализацию мероприятий муниципальных программ направленных на развитие сельских территорий направлено 51 253,6 тыс. рублей;
* на государственную поддержку отрасли культуры (модернизация библиотек в части комплектования книжных фондов) направлено 272,1 тыс. рублей;
* на создание виртуальных концертных залов направлено 1000,0 тыс. рублей;
* на уплату взносов на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирных домах муниципальной собственности направлено 642,4 тыс. рублей;
* на государственную поддержку лучших сельских учреждений и лучших работников культуры направлено 100,0 тыс. рублей;
* на осуществление расходов, направленных на реализацию мероприятий по поддержке местных инициатив направлено 2 170,3 тыс. рублей;
* на содержание автомобильных дорог поселений направлено 5387,1 тыс. рублей;
* на поддержку физкультурно-спортивных клубов по месту жительства направлено 349,9 тыс. рублей;
* на проведение работ в общеобразовательных организациях с целью приведения зданий и сооружений в соответствие требованиям надзорных органов направлено 2 670,0 тыс. рублей;
* на приобретение специального оборудования, сырья и материалов для муниципальных домов ремесел направлено 232,3 тыс. рублей;
* на увеличение размеров оплаты труда работников муниципальных учреждений культуры направлено 3 157,0 тыс. рублей;
* на проведение мероприятий для педагогических работников образовательных учреждений направлено 100,0 тыс. рублей;
* на проведение конкурсов, фестивалей для одаренных детей направлено 75,0 тыс. рублей;
* на комплектование книжных фондов библиотек направлено 986,9 тыс. рублей;
* на подготовку описаний местоположения границ населенных пунктов и территориальных зон по Красноярскому краю использовано 91,8 тыс. рублей.
* на проведение мероприятий по предупреждению экстремистских проявлений и недопущение вовлечения населения Иланского района в террористическую деятельность направлено 37,9 тыс. рублей;
* на развитие детско-юношеского спорта направлено 163,5 тыс. рублей;
* на устройство плоскостных спортивных сооружений в сельской местности направлено 3 588,5 тыс. рублей;
* на формирование единой системы поиска, выявления и поддержки одаренных детей повышение качества управления подготовки спортивного резерва и внедрения ВФСК ГТО направлено 750,0 тыс. рублей;
* на проведение культурно-массовых мероприятий направлено 2016,8 тыс. рублей;
* на организацию и проведение акарицидных обработок мест массового отдыха населения направлено 116,6 тыс. рублей;
* на обустройство мест (площадок) накопления отходов потребления и (или) приобретение контейнерного оборудования направлено 7 285,2 тыс. рублей;
* на выполнение требований федеральных стандартов спортивной подготовки, развитие детско-юношеского спорта направлено 401,0 тыс. рублей;
* на обеспечение первичных мер пожарной безопасности в сельских населенных пунктах направлено 1 451,2 тыс. рублей;
* на выплату ежемесячного вознаграждения за классное руководство педагогическим работникам муниципальных общеобразовательных организаций направлено 25073,9 тыс. рублей;
* на обеспечение деятельности советников директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями в общеобразовательных организациях направлено 255,6 тыс. рублей;
* на создание условий для предоставления горячего питания обучающимся образовательных организаций направлено 1724,2 тыс. рублей;
* на создание условий для оснащения (обновления материально-технической базы) оборудованием, средствами обучения и воспитания общеобразовательных организаций, в том числе осуществляющих образовательную деятельность по адаптированным основным общеобразовательным программам направлено 8913,3 тыс. рублей;
* на проведение текущих ремонтов в образовательных и дошкольных учреждениях направлено 6059,1 тыс. рублей;
* на реализацию проектов по решению вопросов местного значения, осуществляемых непосредственно населением на территории населенного пункта направлено 1200,0 тыс. рублей;
* на проведение геологических и геодезических изысканий инструментального обследования части здания МБОУ "Иланская СОШ № 2 использовано 1382,5 тыс. рублей;
* на проведение муниципальных этапов «Президентских состязаний» и «Президентский спортивных игр» направлено 50,0 тыс. рублей
* на проведение военных сборов с учащимися общеобразовательных учреждений направлено 142,4 тыс. рублей
* на увеличение охвата детей, обучающихся по дополнительным общеразвивающим программам направлено 2720,4 тыс. рублей
* на создание условий для обеспечения услугами связи малочисленных и труднодоступных населенных пунктов Красноярского края направлено 6120,0 тыс. рублей.

Средства резервного фонда в 2023 году в сумме 795,0 тыс. рублей израсходованы на оказание материальной помощи пострадавшим в результате пожара.

Удельный вес расходов по отраслям в общей структуре расходов бюджета представлен в диаграмме:

Диаграмма 9

Удельный вес расходов бюджета по отраслям в 2023 году

Диаграмма 10

Глава 4. Социальная сфера Иланского района

4.1 Демографическая ситуация

Численность постоянного населения Иланского района за 2023 год составила 22954 человек, в том числе городского – 15753 человек, сельского – 7201 человек. Одной из приоритетных задач Администрации района на перспективу ставится улучшение демографической ситуации.

Стабилизация социально-экономического положения, уделение должного внимания молодым семьям позволит увеличить  
рождаемость.

В 2023 году отделом ЗАГС зарегистрировано рождение 173 ребенка, что на 48 детей меньше, чем в 2022 году.

Таблица 11

Количество родившихся детей

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Количество родившихся, всего | 251 | 229 | 221 | 173 |

Количество зарегистрированных смертей уменьшилось в 2023 году по сравнению с 2022 годом и составило 322

Таблица 12

Количество зарегистрированных актов смерти

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2020 | 2021 | 2022 | 2023 |
| Зарегистрировано смертей, всего | 403 | 461 | 411 | 322 |

Количество зарегистрированных браков в 2023 году составило - 105 браков. Количество разводов составило 114 случаев.

4.2 Труд и занятость

Центр занятости населения Иланского района действует в рамках устанавливаемого ежегодно государственного задания на оказание услуг в сфере занятости гражданам и работодателям. Для этого в течение года проводится множество различных мероприятий: ярмарки вакансий и свободных рабочих мест, гарантированные собеседования с работодателем, веб-собеседования. Приглашаются представители работодателей других городов (Железногорск, Красноярск, Норильск), работодателей, участвующих в инвестпроектах, работающих вахтовым методом, консалтинговые компании.

Для всех работодателей в 2023 году стало обязательным условие – подача вакансий в центр занятости через единую цифровую платформу (ЕЦП) «Работа в России». 76 работодателей подали более 786 вакансий. В течение года были трудоустроены более 500 человек.

Знаковым событием центра занятости в 2023 году стали организация и проведение Всероссийской ярмарки вакансий «Работа России. Время возможностей» Свои вакансии на Ярмарке представили 10 работодателей.

Ярмарку посетили более 98 человек.

В течение 11 месяцев центром занятости населения были проведены 4 ярмарки вакансий и несколько гарантированных собеседований по заявкам работодателей: для АО «КрасЭко», Иланской дистанции пути, Вневедомственной охраны, Иланского АТП и пр.

Более полутора млн. рублей федеральных средств привлечено в район центром занятости на частичную оплату труда при организации общественных работ предприятиями ЖКХ. Более 90 граждан приняли участие в общественных работах.

Два работодателя Иланского района получили по 180 тыс. рублей из краевого бюджета на создание (оборудование) рабочих мест для инвалидов. Благодаря этому, двое инвалидов получили постоянную работу.

Девять безработных граждан открыли собственное дело, получив от центра занятости финансовую помощь в размере 1795996,8 руб., (по 199555,2 рублей каждый). Основные виды предпринимательства: Открытие компьютерного салона, языковой центр-школа английского языка, услуги парикмахеров, мастеров маникюра.

Двое безработных граждан стали участниками программы «О содействии безработному гражданину в переезде в другую местность для трудоустройства по направлению центра занятости населения» и получили по 50 тыс. рублей на аренду жилья. Один безработный трудоустроился из Южной Александровки в г. Иланский, второй из г. Иланского в г. Красноярск

165 школьников получили материальную поддержку в период работы в трудовых отрядах.

За счет средств службы занятости были обучены 77 безработных граждан по таким профессиям (специальностям), как парикмахер, специалист по маникюру, портной, слесарь по ремонту автомобиля, электромонтер и др.

В период поиска работы безработным гражданам было выплачено пособие по безработице 10,6 млн. рублей.

4.3. Социальная защита населения

Социальная защита населения была и остается многофункциональной отраслью. Реализуя государственную политику в области социальной защиты населения, перед органами социальной защиты стоят ответственные и сложные задачи по государственной поддержке граждан.

Территориальное отделение краевого государственного учреждения «Управление социальной защиты населения» по Иланскому району Красноярского края (далее территориальное отделение) в рамках своей компетенции предоставляет 99 государственных услуг по социальной поддержке граждан, которыми охвачены более 10 тысяч граждан района (около 40% от численности населения района).

В течение 2023 года в территориальное отделение поступило более 10000 обращений граждан по вопросам социального обеспечения. Гражданам предоставлено 5445 государственных услуг по отрасли “социальная защита”.

За 2023 год объем мер социальной поддержки, выплаченных за счет средств федерального и краевого бюджетов составил 153,50 млн. рублей.

Значимым и востребованным видом социальной поддержки для жителей района являются социальные гарантии на оплату жилья и коммунальных услуг, предоставляемые гражданам согласно льготному статусу. Из краевого бюджета назначено и направлено на выплату компенсаций на сумму 55,25 млн. рублей, за счет средств федерального бюджета - на сумму 23,52 млн. рублей. Численность граждан, которым были предоставлены меры социальной поддержки на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, составила 5941 человек.

Одной из важных и существенных форм материальной поддержки населения является предоставление субсидии на оплату жилья и коммунальных услуг с учетом доходов. В 2023 году 440 семей (в том числе 58 семей, обратившихся впервые) воспользовались правом получения субсидии, тем самым сократили свои расходы на оплату ЖКУ. За 2023 год им было назначено и направлено на выплату субсидий на общую сумму 14,43 млн. рублей.

В рамках реализации государственной программы Красноярского края «Развитие системы социальной поддержки граждан» адресную социальную помощь получили 441 человек, находящихся в трудной жизненной ситуации и низким уровнем дохода, на сумму 3 068 700,00 рублей. Адресную помощь на ремонт жилья получили 17 пенсионер на сумму более 205,870 тыс. руб. Адресную помощь на ремонт печи и электропроводки получили 14 многодетных семей на сумму 210 тыс. руб. На развитие личного подсобного хозяйства 13 многодетных семей получили материальную помощь в размере 70 тыс. руб. на сумму 910 тыс. руб.

В соответствии с Постановлением Правительства Красноярского края №30-п от 21.01.2020 «Об утверждении Порядка, размеров и условий оказания адресной социальной помощи отдельным категориям граждан», адресную социальную помощь получили 20 граждан.

С начала 2023 года в территориальное отделение для заключения социального контракта на предоставление государственной социальной помощи обратилось 156 человек, заключено 97 социальных контракта на общую сумму более 14 480,495 млн. рублей, в том числе:

50 – с целью трудоустройства,

19 – на развитие предпринимательской деятельности;

19 – на развитие личного подсобного хозяйства;

9 – на иные мероприятия для преодоления трудной жизненной ситуации.

Пожилые люди проходили оздоровление в краевых государственных учреждениях социального обслуживания «СтройАчинск», «Тонус», «Красноярское Загорье», «Сосновый бор» и «Тесь». За 2023 год 42 человека получили путевки, В очереди на санаторное курортное лечение состоят более 140 не работающих пенсионеров района.

За прошедший год 4 жителям района оформлено на звание ветеран труда края и 9 присвоено звание ветеран труда.

В соответствии с постановлением Правительства Красноярского края от 27.04.2010г. №223-п «О льготном проезде отдельных категорий граждан в общественном транспорте» ведется прием заявлений на выдачу социальной карты. За 2023 год обратились 179 человек.

В целях реализации Федерального закона от 17.07.1999 № 178-ФЗ «О государственной социальной помощи», Постановления Правительства Красноярского края от 05.12.2019 N 664-п «Об утверждении Порядка установления, пересмотра размера и выплаты региональной социальной доплаты к пенсии в Красноярском крае, а также правил обращения за ней» с 1 января 2023 года территориальным отделением назначена и предоставлена региональная социальная доплата к пенсии 1184 гражданам.

Территориальное отделение в рамках своей компетенции обеспечивает своевременную и качественную реализацию на территории Иланского района отдельных государственных полномочий в области социальной поддержки и социального обслуживания семей с детьми.

Ежемесячное пособие было назначено на 1480 детей, на общую сумму 9,83 млн. рублей.

21 семьям назначена ежемесячная денежная выплата на ребенка от 1,5 до 3 лет. Общая сумма выплат составила 736,12 тыс. рублей.

В 2023 году ежемесячная денежная выплата на ребенка в возрасте от 3 до 7 лет включительно - предоставлена 519 семьям, выплачено 44,34 млн. рублей. Еежемесячная денежная выплата, назначаемая в случае рождения третьего ребенка или последующих детей до достижения ребенком возраста трех лет – назначена 160 семьям. На общую сумму 21,81 млн. рублей.

Приоритетным направлением государственной политики края является поддержка многодетных семей. На учете в территориальном отделении состоит 490 многодетных семей, в которых воспитывается около 1699 детей.

В рамках Закона Красноярского края от 11.12.2012. № 3-876 «О ежемесячном пособии на ребенка» 248 многодетной семье, предоставляется выплата ежемесячного пособия на 592 ребенка в повышенном размере (647 руб.).

В соответствии с Законом Красноярского края от 09.12.2010. № 11-5393 «О социальной поддержке семей, имеющих детей, в Красноярском крае» многодетным семьям выплачивается:

- ежегодное пособие на детей школьного возраста в размере 2600 руб., воспользовались 51 школьников на сумму 1,61 млн.  рублей.

Законом края № 12-5937 от 09.06.2011 «О дополнительных мерах поддержки семей, имеющих детей, в Красноярском крае» предусмотрена выдача сертификата на краевой материнский семейный капитал (КМСК). В 2023 году выдано 48 сертификатов. Распорядились его средствами в течение 2023 года 51 семья на сумму 4,38 млн. рублей.

В рамках ежегодной межведомственной акции «Помоги пойти учиться» оказана материальная помощь 70 детям из 28 семей на общую сумму 274 тыс. рублей.

По бесплатным путевкам на санаторно-курортное лечение, предоставленным Министерством социальной политики, оздоровлено в санаториях по путевке «Мать и дитя» – 13 несовершеннолетних, по единичным путевкам- 12 детей из многодетных и малообеспеченных семей, 52 детей получили путевки в летний оздоровительный лагерь.

В соответствии с Федеральным законом от 28.12.2013 № 442-ФЗ «Об основах социального обслуживания граждан в Российской Федерации» 3182 заявлений о предоставлении социального обслуживания, разработано (пересмотрено) 1245 индивидуальных программ получателей социальных услуг, 108 сертификатов для оказания социальных услуг на дому.

В соответствии с Указом Губернатора Красноярского края от 25.10.2022 N 317-уг «О социально-экономических мерах поддержки лиц, принимающих участие в специальной военной операции, и членов их семей» 84 членам семей мобилизованных предоставлена единовременной материальная помощь в размере 5 тысяч рублей, трем семьям предоставляется ежемесячная денежная выплата в размере 6,5 тысячи рублей.

В состав социальной отрасли района входит краевое государственное бюджетное учреждение социального обслуживания «Комплексный центр социального обслуживания населения «Иланский» создано на основании распоряжения Правительства Красноярского края от 09.12.2019 № 957-р. путем принятия из муниципальной собственности в государственную собственность Красноярского края муниципального бюджетного учреждения «Комплексный центр социального обслуживания населения» Иланского района, созданного на основании постановления администрации Иланского района Красноярского края от 09.08.1994 № 253-П «Об открытии Центра социального обслуживания».

Учредителем и собственником имущества Учреждения является субъект Российской Федерации – Красноярский край. Функции и полномочия учредителя от имени Красноярского края осуществляет Министерство социальной политики Красноярского края.

Основным видом деятельности Учреждения является предоставление гражданам социальных услуг без обеспечения проживания.

Предметом деятельности Учреждения является предоставление социальных услуг гражданам, признанным в установленном порядке нуждающимися в предоставлении социальных услуг, в полустационарной форме социального обслуживания и в форме социального обслуживания   
на дому.

Целями деятельности Учреждения являются: оказание постоянной, периодической, разовой помощи получателям социальных услуг в целях улучшения условий их жизнедеятельности и (или) расширения   
их возможностей самостоятельно обеспечивать свои основные жизненные потребности с учетом категорий получателей социальных услуг, состояния их здоровья, возраста, социального положения и других обстоятельств, которые приводят или могут привести к ухудшению условий   
их жизнедеятельности.

Задачами учреждения являются внедрение стационаро-замещающих технологий, создание системы долговременного ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами, привлечение различных государственных и негосударственных организаций, добровольцев (волонтеров) к решению вопросов социального обслуживания.

В 2023 году в Центре функционировало 4 структурных подразделения: социально – реабилитационное отделение, отделение срочного социального обслуживания, отделение социального обслуживания на дому и отделение социальной помощи семье и детям. За истекший 2023 год социальными услугами воспользовались 2170 человек.

Штатная численность работников учреждения 46,5 штатных единиц. Списочная численность персонала на 01.01.2024 г. по учреждению составляет 42 человека, из них в отпуске по уходу за ребенком находится 3 человека.

Субсидия на выполнение государственного задания 20880667,72 рублей.

Объем закупок по государственному заданию на отчетный период – 8198042,66 рублей, в том числе – заработная плата работникам учреждения – 22418101,17 рублей.

Расходы учреждения на 01.01.2023 – 33872590,38 рублей.

* коммунальные расходы – 1191484,19 рублей.
* предоставление услуг связи –211813,08 рублей.

Приоритетное направление работы учреждения – обеспечение доступности, повышение эффективности и качества предоставления социальных услуг, удовлетворенность, информированность, адресность.

Наряду с предоставлением традиционных социальных услуг, в Центре внедряются новые формы работы. Большое внимание уделяется организации досуга и занятости получателей услуг. С этой целью созданы и работают программы, клубы и кружки, объединяя в своих рядах людей по возрасту и интересам.

Так, в социально-реабилитационном отделении в рамках федерального проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография» в течение года работали Группа дневной занятости для граждан пожилого возраста и Школа родственного ухода - это занятия по передаче информации о создании безбарьерной среды в месте проживания тяжелобольного человека, об основах паллиативной помощи. На регулярной основе занятия посещали 8 родственников, осуществляющих уход за маломобильными гражданами и 4 социальных работника.

Группа дневной занятости создана с целью помочь пожилым людям преодолеть одиночество, замкнутость, помочь установить новые социальные связи. Возраст участников от 60 до 85 лет. С пожилыми гражданами работают инструктор АФК, психолог, специалист по социальной реабилитации, инструктор по труду, социальный педагог. В 2023 году занятия Группы посетили 43 человека. Опыт работы Группы обобщен и отправлен на отбор IV Всероссийского конкурса лучших практик активного долголетия.

В 2023 году успешно стартовал проект «Социальные танцы». Дамы серебряного возраста с удовольствием разучивают танцевальные движения и показывают свои наработки на мероприятиях Центра.

Для любителей поэзии ежемесячно организуются встречи в Литературной гостиной, где звучат стихи, как классиков русской литературы, так и местных поэтов.

Граждане пожилого возраста приняли участие в акции «Шаг в ногу», Спартакиаде ветеранов, ежегодной выставке цветов и овощей «Летняя фантазия». 3 пенсионера приняли участие в IX Всероссийском конкурсе личных достижений пенсионеров в изучении компьютерной грамотности «Спасибо Интернету».

Для граждан с инвалидностью в отделении успешно работают клубы «Кругозор», «Светлица», «Энергия», ансамбль «Затейники», который в текущем году был представлен на Всероссийский конкурс искусств «Вертикаль-Личность», итог участия – диплом лауреата 1 степени в номинации «Инструментальное исполнительство», руководитель ансамбля «Затейники» Юферова В.В. награждена специальным дипломом за мастерство в подготовке концертного номера.

В арсенале «Затейников» участие в региональном творческом фестивале «Культура без границ», общероссийском фестивале «Водевиль талантов». Под руководством инструктора по труду из простого бросового материала руками наших подопечных создаются маленькие шедевры. В текущем году их работы были представлены на следующих конкурсах: «Мастера Красноярья», «Мы вместе», «Творческие горизонты».

Граждане с ограниченными возможностями активно занимаются спортом. Отделение подготовило участников данной категории к спортивным мероприятиям: на стадионе «Локомотив», в информационной декаде «Спортивное адаптивное лето-2023», на Краевом фестивале адаптивного спорта, команда участников которого, представив комплекс упражнений, завоевала почетное 3 место.

на краевой суд был представлен комплекс упражнений. Команда участников Краевого фестиваля адаптивного спорта завоевала почетное 3 место.

В 2023 году на базе Иланской местной организации ВОИ был разработан грантовый проект «Хоккейные баталии для граждан с ограниченными возможностями здоровья». Руководитель проекта Анна Кречкивская и волонтеры Центра регулярно проводят занятия для ребят коррекционной школы и выезжают в села с презентацией новых настольных игр.

Отделение срочного социального обслуживания в течение года работало с различными категориями населения, оказавшимися в трудной жизненной ситуации. С целью оказания неотложной помощи отделением предоставлены следующие услуги:

* содействие в дальнейшем следовании к месту проживания (следования) лицам, попавшим в экстремальные ситуации (кража, утеря денежных средств, документов, удостоверяющих личность, проездных документов) – 19 человек;
* обеспечение одеждой, обувью и другими предметами первой необходимости - 109 человек;
* сопровождение на лечение и временное проживание в Южно-Александровскую участковую больницу: 4 человека;
* оказано сопровождение получателям услуг в медицинские учреждения для прохождения медицинской комиссии, помощь в оформлении пакета документов для оформления на постоянное место жительства в ДИП – 3 человека;
* мобильной бригадой осуществлено10 выездов в малонаселенные пункты Иланского района, с целью доставки 26 человек в медицинские организации города с использованием транспорта, приобретенного в рамках федерального проекта «Старшее поколение».

С целью информирования населения об услугах, предоставляемых отделением, подготовлены буклеты: «Мобильная бригада», «С днем пожилого человека».

К 90-летию Иланского района оформлена фотовыставка «Милый сердцу уголок» с использованием фотографий специалистов по социальной работе, работающих на селе.

С целью поддержки семей участников СВО отделение в течение года проводило большую работу по информированию о необходимых мерах социальной поддержки, организации культурно-досуговых мероприятий, составлению социальных паспортов семей участников СВО с учетом их конкретных нужд, социальному сопровождению.

Разработана «Памятка о мерах социальной поддержки участников СВО и их семей». Для родственников участников СВО подготовлен и проведен семинар «Помогая себе, помогаешь близким».

За 2023 год социальные услуги в форме социального обслуживания на дому получили 159 человек: из них 123 человека – пенсионеры, 36 – инвалиды. Из населенных пунктов Иланского района 5 охвачено предоставлением социальных услуг на дому. За год в селах района надомные услуги получили 105 человек.

Наряду с предоставлением социальных услуг в рамках договора для получателей услуг на дому были организованы и проведены мероприятия, направленные на улучшение качества жизни подопечных.

Так, в честь празднования 78-ой годовщины  Победы для пожилых граждан, проживающих в Доме ветеранов, 4 мая проведено праздничное мероприятие «Победная весна». Присутствовало 17 ветеранов, которых поздравили представители администрации города и района. Ребята-волонтеры Молодежного центра города, активисты флагманских программ, артисты Дворца культуры железнодорожников подготовили для ветеранов музыкальный концерт. В завершении праздника было сделано памятное коллективное фото.

В рамках празднования Дня пожилого человека для пенсионеров, проживающих в Доме ветеранов, 29 сентября было проведено праздничное мероприятие «Сегодня славим седину». Присутствовало 14 ветеранов, для которых организован концерт вокального детского коллектива «РОСТ» Дома культуры Железнодорожников

Фотовыставка «А жизнь прекрасна и удивительна!», приуроченная к празднованию Дня пожилого человека, была оформлена в холле Центра. На фотографиях выставки запечатлены получатели социальных услуг КЦСОН, участвующие в различных мастер-классах, спортивных занятиях, клубах по интересам и пр.

В осенний период с сентября по октябрь работала сезонная благотворительная акция «Погребок» по сбору от работников учреждения овощей и раздаче одиноким пенсионерам, проживающим в Доме ветеранов. В 2023 году в акции приняли участие и наши коллеги – социальные работники из НКО КЦСОН «Добро». В результате, ассортимент принесенных овощей отличился большим разнообразием. Помощь овощами получили более 20 ветеранов.

В летний период в рамках Дня открытых дверей подготовлена фотовыставка «Посмотри как он хорош, район, в котором ты живешь!», приуроченная к 90-летию Иланского района. Фото красивых мест и достопримечательностей родного района на выставку предоставили социальные работники.

В течение года получателей социальных услуг поздравляли с юбилейными датами, посещали на дому, вручали подарки. Среди них 3 человека отметили 85-летие, 2 человека - ровесники нашего района - 90 лет, и со 100-летним юбилеем поздравили ветерана ВОВ, организовав встречу с представителями районной и городской администраций, Совета ветеранов.

В рамках сотрудничества с Молодежным центром города, ребятами - волонтерами для обслуживаемых граждан оказана помощь в уборке жилья, дворов, расчистке снега, в проведении праздников. Всего привлечено волонтеров 33 человека, помощь оказана 36 пенсионерам.

Деятельность отделения социальной помощи семье и детям направлена на оказание содействия укреплению семьи, повышению ее воспитательного потенциала; оказание социальной поддержки семьям и детям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации; профилактику безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних; организацию отдыха, занятости и оздоровления детей.

За текущий год отделением оказано более 1700 социальных услуг.

К организованным формам занятости в летний период привлечено 77 детей, из них 15 – из семей СОП, 8 – участников СВО. Группы здоровья посетили 30 детей, где в течение десяти дней несовершеннолетние получали горячие обеды и различные виды услуг. На организацию групп здоровья было израсходовано 45 тысяч рублей - средства от приносящей доход деятельности учреждения. 52 ребенка отдохнули в детском оздоровительном лагере КГАУ СО «СОЦ «Жарки».

В отделении в течение года проводятся мероприятия по обеспечению занятости детей: культурно-развлекательные мероприятия, спортивные соревнования, конкурсы, тематические беседы, выставки, акции, флешмобы. Для детей и родителей проведено 48 тематических мероприятий. 259 получателей социальных услуг включены в различные формы досуговой деятельности.

Ежегодно отделение принимает участие в межведомственных акциях «Помоги пойти учиться», «Досуг», «Вместе защитим наших детей».

В отделении проводится информационно-просветительская работа с детьми и родителями. Специалистами подготовлены, в виде памяток и буклетов, советы, важные сведения, которыми надо руководствоваться в определенных жизненных ситуациях.

На официальном сайте учреждения регулярно актуализируется информация о мероприятиях, проводимых в отделении.

4.4.Образование

Вся деятельность управления образования и образовательных организаций в 2023году реализовывалась через мероприятия муниципальной программы «Развитие образования Иланского района» и была направлена на выполнение задач в рамках Национального проекта «Образование», формирование у обучающихся и воспитанников функциональной грамотности через внеурочную деятельность и дополнительное образование, развитие исследовательской и проектной деятельности в рамках реализации обновленных федеральных государственных образовательных стандартов и целенаправленную деятельность в рамках проектов «Патриотическое воспитание» и «Успех каждого ребенка».

Сеть образовательных организаций в 2023году осталась без изменения. И составляет: 14 школ, из них в статусе юридического лица-10, 13 детских садов, из них 7 – в статусе юридического лица и 1 учреждение дополнительного образования.

В 2023 году в районе функционирует 13 дошкольных образовательных организаций (из них 9 на селе, 4 ДОУ в городе), из них 7-это юридические лица, Новогородский и Далайский детские сады являются уровнями дошкольного образования школ и 3 - филиалы школ, Кучердаевский - филиал Иланского д/с№20.

На конец 2023 года общая численность детей в возрасте от 1,5 до 7 лет, охваченных услугами по дошкольному образованию, составляет 842 ребенка, из них 747 детей в возрасте от 3 до 7 лет и 95 детей в возрасте от 1,5 до 3 лет. 30 дошкольников с ОВЗ посещают детские сады. На базе МБДОУ «Иланский детский сад №7» для детей с особыми образовательными потребностями функционирует группа компенсирующей направленности.

Очередность детей в возрасте от 3 до 7 лет в Иланском районе ликвидирована полностью.

Вместе с тем, остается одной из актуальных проблем обеспечение доступности дошкольного образования для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет в г. Иланский, несмотря на то, что в садах перепрофилировано 5 групп для такого возраста детей.

На конец 2023г. на учете для определения в дошкольные образовательные учреждения города состоит 276 человек – это дети от 0 до 3 лет (на селе очередность отсутствует), из них 271 отложенная очередь до 1.09.2024года.

Частные поставщики услуг дошкольного образования и негосударственные организации такого профиля в городе отсутствуют.

Задача по созданию условий для оказания консультативной помощи родителям, имеющих детей, в том числе в возрасте до 3 лет выполнялась в рамках регионального проекта «Современная школа» национального проекта “Образование”. Так, в 2-х дошкольных учреждениях района функционируют «Службы консультаций» для родителей детей: в МБДОУ «Иланский детский сад №7» и в МБДОУ «Иланский детский сад №20», также в 3 школах организована деятельность трех служб консультативной помощи - в МБОУ «Далайская СОШ № 11», в МБОУ «Иланская СОШ №2» и МБОУ «Иланская СОШ №41». В течение 2023 года специалистами Служб консультативной помощи было оказано 659 консультаций, что привело к полному выполнению данного показателя.

В 14 школах численность обучающихся составляет 2901 чел. Количество обучающихся по сравнению с прошлым годом уменьшилось на 50 человек. 2731 человек обучаются в общеобразовательных классах, 24 ребенка-на дому.

408 человек обучаются во вторую смену. Это обучающиеся Иланской СОШ №1 и №2.

Ежегодная статистика показывают уменьшение численности детей из года в год. Причины нестабильного количества обучающихся различны: снижение количества первоклассников (в 2023 году – 257 чел. ежегодно около 300), резкое снижение количества обучающихся в сельских школах.

В 3 школах города обучается почти 77% от общего количества обучающихся, в 12 сельских школах – чуть более 23%. обучающихся

Средняя наполняемость в сельских школах – 7,2 чел., в городских – 21,6 чел. Все сельские школы являются малокомплектными, с численностью обучающихся от 7 чел. в Степановской начальной школе, 17 чел. в Прокопьевской основной школе, 26 чел. в Ельниковской средней школе и до 144чел. в Новониколаевской средней школе.

В этом году целенаправленно была продолжена работа по созданию условий для качественного образования для детей с особыми образовательными потребностями. В 17 образовательных организациях (в 12 школах и в 7 детских садах) получают образование 263 ребенка с ОВЗ и детей с инвалидностью по адаптированным программам, в сравнении с предыдущими годами: 2022г. –226 чел.

На уровне начальной и основной школы продолжается реализация обновленных федеральных государственных образовательных стандартов. С 1 сентября 2023 года вступили в силу новые федеральные государственные образовательные стандарты для обучающихся 10-х классов. В среднюю школу пришло профильное обучение с обязательным изучением не менее двух предметов на углубленном уровне. В школах муниципалитета открыты четыре профиля обучения:

* технологический, социально-экономический, гуманитарный, универсальный.

На всех уровнях образования увеличено до 5 количество обязательных часов внеурочной деятельности. Особое внимание при составлении планов школы уделили таким занятиям / курсам как «Разговоры о важном», «Учение с увлечением!», «Школьный театр», «Россия – мои горизонты», «Семья народов Красноярского края», начальная военная подготовка, проектная и исследовательская деятельность, функциональные грамотности.

С 1 сентября 2023 года во всех школах муниципалитета введены модули по физической культуре, которые реализовываются в рамках урока, внеурочной деятельности или дополнительного образования. Приоритет отдан таким модулям как «Лапта», «Легкая атлетика», «Подвижные шахматы», «Футбол» и «Хоккей».

В рамках формирования финансовой грамотности в октябре в Красноярском крае, в том числе и в Иланском районе, прошел IV Краевой семейный финансовый фестиваль. Соорганизаторами фестиваля в 2023 году стали 10 школ и 7 детских садов муниципалитета, а Иланская СОШ № 1 выступила также в статусе «партнер фестиваля».

Для участия приглашались дошкольники, школьники, взрослые (особенно родители), педагоги, люди пожилого возраста. В течение 7 дней в онлайн режиме можно было посетить различные площадки, полезные мастер-классы и конкурсы, посвященные теме личных финансов, а также попробовать свои силы в очных мероприятиях, которые проводили педагоги школ и детских садов района. Все активности были адаптированы под возраст и потребности участников.

По данным министерства образования Красноярского края, по итогам финансового фестиваля 2022 года, Иланский район занял 13 место из 61.

Задача по повышению качества образования на всех уровнях образования остается ежегодно одной из приоритетных.

В 2023 году реализовывалась разработанная муниципальная программа по повышению качества образования в ОО района, запущен муниципальный проект «Работа со школами с низким социальным индексом благополучия», совместно с краевым институтом повышения квалификации успешно реализуется Соглашение в рамках муниципального заказа по Внутренней системе оценки качества образования, оказывалось адресное методическое сопровождения административных команд по данному вопросу.

В течение 2023 года в общеобразовательных организациях муниципалитета проводились оценочные процедуры разных уровней:

* федерального (ВПР в 4 – 8, 10 и 11 классах);
  + регионального (стартовая диагностика первоклассников, диагностические работы по читательской грамотности в 4 и 6 классах, математической и естественнонаучной грамотностей в 8 классах, итоговая диагностика в 1, 2, 3 классах).

Процедуры проводились в присутствии независимых наблюдателей. Итоги оценочных процедур говорят о динамике результатов, росте доли обучающихся, подтверждающих отметки, полученные за ВПР с отметками в классном журнале за предыдущий период обучения, являются эффективным условием для внутренней оценки хода образовательного процесса.

Все 111 выпускников 11 класса были допущены к ЕГЭ, из них 4 выпускника (2 - СОШ №1 и 2 СОШ№41) получили аттестат с отличием и медаль «За особые успехи в учении». 2 выпускника (СОШ №1) были выпущены без аттестата, со справкой. Средний балл по русскому языку- 63,по истории-65, физике-50, литературе-89. 34 выпускника по русскому языку получили от 70 до 90 баллов, 8 чел. выше 70 баллов по физике.

В 2023 году продолжается работа по становлению цифровой образовательной среды. В рамках цифровой трансформации во все образовательные организации внедряются федеральные информационные платформы: платформы для организации образовательного пространства «Сферум» и федеральная государственная информационная система «Моя Школа», Мессенджер для общения и видеоконференцсвязи «ВКМесенджер». МБОУ «Иланская СОШ № 2» лидер цифровых преобразований среди ОО района. Так данная школа является площадкой для проведения различных федеральных мероприятий по развитию цифровой образовательной среды, например, Цифровой диктант. Также она является официальный дилером компании Яндекс, которая предоставляет школе программное обеспечение и осуществляет обеспечение информационной безопасности. И с 2023 года на базе МБОУ «Иланская СОШ № 2» работает региональная инновационная площадка по внедрению новых цифровых инструментов в образовательный процесс (Сферум, ФГИС Моя школа). С 2020 года в Иланском районе функционируют 10 центров «Точка роста».

В 2020 году открыт центр цифровой и технологической направленности на базе МБОУ «Новониколаевская СОШ № 9». Поставлено оборудование на сумму 945950 рублей.

И 9 центров естественнонаучной и технологической направленности.

В 2021 году:

* МБОУ «Иланская СОШ № 1»;
* МБОУ «Соколовская СОШ № 4» поставлено оборудование на сумму 2741700 рублей;

В 2022 году:

* МБОУ «Иланская СОШ № 2»;
* МБОУ «Новогородская СОШ № 3»;
* МБОУ «Новопокровская СОШ № 7»;
* МБОУ «Карапсельская СОШ № 13». Поставлено оборудование на 4748100 рублей.

Здесь приоритет отдан цифровым лабораториям не только предметов физика, химия, биология, но и таким направлениям как экология, нейротехнология. Для технологического направления мехатроника и роботы.

В 2023 году МБОУ «Иланская СОШ № 41», МБОУ «Далайская СОШ № 11», МБОУ «Южно-Александровская СОШ № 5». Поставлено оборудование 6617273 рубля. Также как и 2022 году приобретены цифровые лаборатории по предметам физика, химия, биология, усиленно направление по экологии. Для технологического направления - мехатроника и роботы.

Обучение по основным образовательным программам в центрах "Точка роста" осуществляется на всех ступенях образования. 1-4 классы предметы "окружающий мир" и "технология". 5-9 классы - физика, химия, биология. Также в некоторых школах ОБЖ, информатика и технология. 10-11 кдассы - физика, химия, биология и в одной школе информатика.

Внеурочная деятельность организована во всех центрах по следующим направлениям: экология, биология, нейротехнология, робототехника.

Дополнительное образование также развернуто в 10 центрах. Программы внесены в Навигатор. Направления программ: программирование, робототехника, профориентация (ветеренария, повара), естественные науки, шахматы, конструирование, моделирование проектная деятельность.

Одной из задач в 2023 году, как и в предыдущем, являлось создание условий для обучающегося по его индивидуальному продвижению и сопровождению с учетом его способностей по индивидуальной профессиональной траектории. Поэтому, показатели регионального проекта «Успех каждого ребенка» в рамках национального проекта «Образование» были приоритетными в течение всего года.

Выполнение их достигалось:

* через участие обучающихся в открытых онлайн-уроках, реализуемых с учетом опыта цикла открытых уроков «Проектория», «Уроки настоящего», направленные на раннюю профориентацию. Показатель перевыполнен в связи с тем, что участие приняли 2003 обучающихся из 10 образовательных организаций при плане 1887чел.;
* - в рамках ранней профориентации 323 обучающихся 6-11классов, стали участниками проекта «Билет в будущее», их них 157 обучающихся прошли профессиональные пробы в очном и онлайн режиме, что обеспечило их сопровождение согласно разработанным индивидуальным учебным планам в соответствии с выбранными профессиональными компетенциями (профессиональными областями деятельности). Это привело к выполнению данного показателя в полном объеме (план 153 чел.)
* через введение с 1 сентября для всех учеников 6–11 классов, в том числе детей с ОВЗ, во все школы Профминимума (профориентационный минимум), как единой модели профориентационной работы с использованием стандартного для всех регионов пакета практик и инструментов профориентации.
* участием в Уярском отраслевом образовательно-производственном кластере «Село, в котором хочется жить», по компетенциям «Цифровое земледелие», «Поварское дело», «Эксплуатация с/х техники».
* Обучающиеся СОШ №2, Новогородской и Южно-Александровской принимают участие в Чемпионате по профессиональному мастерству «Профессионалы» по направлениям цифровое земледелие, эксплуатация сельскохозяйственных машин и ветеринария. На региональном чемпионате «Молодые профессионалы» в номинации «Юный ветеринар» обучающиеся Иланской СОШ №2 заняли 3 место.
* З школы (Новогородская, Иланская СОШ №2, Южно-Александровская) совместно с Уярским с\х техникумом и бизнес-партнером Тихоненко М.В стали победителями краевого конкурса по реализации программы в сетевой форме по ранней профилизации и мотивации обучающихся на профессии аграрного профиля, получив дополнительно из краевого бюджета 531,00 тыс. руб.
* Приоритетным направлением в деятельности образовательных организаций в 2023 году было и остается воспитательное направление.
* Так, 6 школьных театров внесены в Всероссийский реестр школьных театров
* 2 школьных музея внесены в реестр школьных музеев
* 704   обучающихся являются держателями «Пушкинской карты»,
* что составляет   82% от общего числа обучающихся, достигших возраста 14 лет.
* Во всех 10 школах открыты первичные отделения Российского
* движения детей и молодежи «Движение Первых». В организации зарегистрировано - 203 обучающихся.
* Проекты Движения Первых: «Хранители истории»,«Школьная классика, «Школа КВН» , «Уроки Енисейской Губернии», «Зимний фестиваль Первых», «Школа актива» и др.
* В СОШ №2, 41 с сентября начали работу советники директора по воспитанию и взаимодействую с детскими общественными организациями. С января 2024 года советники начнут работать еще в 5 школах.
* 68 учителей начальных классов из 10 школ района зарегистрирован на платформе «Орлята России». (998 обучающихся). Представители СОШ №2 приняли участие в Окружном слете участников программы «Орлята России» Сибирского федерального округа в г. Иркутск.
* В 10 школах района организована работа школьных спортивных клубов, в которых занимается 1619 обучающихся.
* 627 обучающихся школ района с 5 по 11 класс включены в добровольческую (волонтерскую) деятельность. Из них 181 ребенок в возрасте от 7 до 13 лет, 446 обучающихся в возрасте от 14 до 17 лет.
* В СОШ №13 открыт  Центр  юнармейской подготовки «Дом ЮНАРМИИ».

Дополнительное образование рассматривается образовательными организациями как ресурс общего образования и формирования функциональных грамотностей. С 2020 года внедрена система учета дополнительного образования «Навигатор», в которой 14 организаций разместили 192 реализуемых программ дополнительного образования. Муниципальный центр обеспечивает полное наполнения системы «Навигатор», что позволяет родителям иметь полную картинку доп.образования не только в районе, но и по всему краю и выбрать востребованную и необходимую услугу ребенку. В 2023 году родители и обучающиеся отдавали предпочтение объединениям технической направленности, их предложено - 49, спортивной -35, социальной-41, естественно-научной-34, художественной - 28, туристско-краеведческой - 5.

В рамках вариативности дополнительного образования на территории Иланского района реализуется сетевое взаимодействие по типу школа-школа («Робот и я» (Соколовская - Далайская), «Шаг в профессию» (Южно-Александровская - Новониколаевская), школа - ЦДО («Программируем с ардуино» (сош 2 и цдо, Карапсельская и цдо)). Ежегодно учреждения, согласно Соглашению о взаимодействии, реализуют ДООП совместно с Краевым Дворцом пионеров. Помимо этого, имеются программы «Правовой класс», «Медицинский класс» и «Психолого-педагогический класс» (в этом году ППК открыт в 9 школах района и охватывает 73 обучающихся 8-11 классов), для расширения программ ежегодно заключаются договора с КГБПОУ "Уярский сельскохозяйственный техникум" на обучение по следующим профессиям: повар 2 и 3 разряда (Новогородская и Новопокровская школы, ветеринария, СХМ механизаторы (Новогородская). В данных программа участвуют дети нормы и дети ОВЗ.

В этом году второй раз подряд Лецрих Светлана Владимировна, учитель МБОУ «Новогородская СОШ №3» выводит своего ученика в финал краевого молодежного форума «Научно-технический потенциал Сибири».

МБУ ДО «ЦДО» победили в краевом конкурсе на предоставление субсидий на увеличение охвата детей ДО, получив дополнительно 2720,00 тыс. руб.

Обучающие ЦДО в Краевом фестивале технических идей «РобоПолигон» (финальный этап) заняли 2 первых места в разных возрастных категория, в Всероссийском конкурсе проектов 3D-моделирования и 3D-печати "Перспектива 3D" (финальный этап) заняли 2 и 3 место.

В 2023году в краевой финал конкурса «Лучший педагог по обучениям основам безопасного поведения на дорогах» прошел Разумов Алексей Евгеньевич (д/с 20).

На базе образовательных организаций функционирует 8 отрядов ЮИД (юные инспектора движения) среди школ с охватом детей 85 человек и в 2 ДОУ есть ЮПИД (Юный помощник инспектора дорожного движения). С 2020 года ежегодно приобретаются светоотражающие элементы и в единый день одним мероприятием посвящаются все первоклассники района в пешеходы, получая светоотражающие наборы.

С 2022 года на территории Иланского района работают 5 районных площадок. Стажерская площадка по техническому направлению на базе МБОУ «Соколовская СОШ №4», опорная площадка по развитию экологического направления на базе МБОУ «Новониколаевская СОШ №9», опорная площадка по применению технологии метапредметного чемпионата в ДОУ на базе МБДОУ «Иланский детский сад №20», опорная площадка по развитию движения «Юный пожарный» на базе МБОУ «Карапсельская СОШ №13» и опорная площадка по развитию школьного ландшафтного дизайна на базе МБОУ «Южно-Александровская СОШ №5». Деятельность каждой площадки сопровождается руководителем МБУ ДО «ЦДО», у всех имеется план мероприятий для детей и педагогов согласованный с УО.

Выполняя задачу по содействию, выявлению и поддержке одаренных детей МБУ ДО «Центр дополнительного образования» совместно с образовательными организациями, реализовывался районный план по работе с одаренными детьми. Это достигалась через такие традиционные мероприятия:

* Всероссийская олимпиада школьников среди учащихся 4-11 классов, как системообразующий элемент технологии поиска детской одарённости. Количество участников на школьном уровне – 2509 чел. (с учетом того, что ребенок принимал участие более 1 раза), 922 чел.– 1 раз, на муниципальном уровне - 703 человек, из них 45 победителей и 153 призеров. Олимпиада проводилась по 20 предметам, за исключением испанского, французского, китайского, итальянского языков из-за невостребованности. На краевом этапе принимали участие 11 человек, прошедших по квоте.
* Молодежный форум «Научно-практический потенциал Сибири» среди учащихся 5-11 классов, с охватом 46 человек, в краевом этапе приняли участие 8 работ.
* Всероссийский конкурс чтецов «Живая классика» - участников 25 человек. 3 человека принимали участие на краевом этапе.
* Всероссийский конкурс сочинений «Без срока давности» среди учащихся 5-11 классов, с охватом 21 человек, в краевом этапе приняли участие 3 работы.
* Краевой творческий фестиваль «Таланты без границ», было отобрано 15 номеров.
* Ученик года и МетаЧемп является составной частью системы работы с высокомотивированными и одарёнными детьми, площадкой для индивидуального сопровождения 120 высокомотивированных учащихся, выявляя их компетенции.
* Увеличивается количество участников краевых мероприятий. в 2022 году в краевом фестивале технологичческих идей участвовало 2 школы, в 2023 году - 5 школ. В МБОУ "Иланская СОШ № 41"- 1 победитель, 2 призера. В МБОУ "Иланская СОШ № 1" - 1 победитель.

Центр дополнительного образования, совместно с сотрудниками ГАИ проводят большую работу со школьниками и воспитанниками дошкольных организаций в целях реализации плана комплексных мероприятий по предупреждению детского дорожно-транспортного травматизма в Иланском районе. Такие мероприятия стали отличаться как содержанием, так и формой работы, её организацией. Профилактическими мероприятиями было охвачено 825 школьника и воспитанника дошкольных учреждений.

В 2023 году в летний период, доля детей, включенных в различные виды занятости (походы, трудовые отряды старшеклассников, интенсивные школы, экскурсии) составила 90%, что позволило перевыполнить показатель в полном объеме за счет бесплатных путевок через организации здравоохранения, соцзащиты и железнодорожного транспорта.

898 чел. оздоровились в оздоровительных лагерях дневного пребывания, открытые на базе 13 общеобразовательных организаций. Выраженный оздоровительный эффект зафиксирован у 90% детей.

Всем 1386 обучающимся 1-4 классов в 2023 году в соответствии с Указом Президента было предоставлено горячее питание на общую сумму 11110,9 тыс. руб. Кроме того, в соответствии с краевыми законами, льготное питание получали дополнительно еще 486 обучающихся, на сумму 12304,6 тыс.рублей. Не питаются 175 человека, что составляет 6%.

26 обучающихся получают компенсацию за питание (обучающиеся на дому).

Подвоз обучающихся к 10 базовым школам осуществляется 18 автобусами. Общий охват перевозимых детей составил 477 человек, из них 38 дошкольники. Ежедневно осуществляется 61 рейс по 22маршрутам, средняя протяженность в день на 1 рейс 453 км. Все автобусы имеют менее 10 лет эксплуатации.

Одним из главных ресурсов выполнения задачи по обеспечению условий и качества обучения, соответствующих ФГОС является учитель и повышение его профессионального мастерства.

Численность педагогических работников в течение 3 последних лет стабильна и составляет в 2023 году- 378 чел., из них 87 воспитателей.

Соотношение количества молодых педагогов до 35 лет к количеству педагогов пенсионного возраста составляет 1,04. Численность молодых педагогов в возрасте до 35 лет- 56 чел, пенсионного возраста – 55 чел. Вовлечены в различные формы сопровождения 100 % молодых педагогов в первые 3 года работы, в рамках научно-методического сопровождения через систему наставничества.

Учителя в течение года вовлечены в активные формы научно-методического сопровождения. Так, с 2022 года в образовательных организациях осуществляет деятельность муниципальный методический Актив. В Актив входят 30 педагогов ОО (учителя математики, учителя русского языка и литературы, учителя естественнонаучного цикла предметов). Деятельность ММА организуют методисты регионального методического Актива. В дошкольном образовании реализуются пять муниципальных сетевых проекта и две сетевые программы. Лидирующую позицию в данном направлении занимают МБДОУ «Иланский детский сад № 20» и МБДОУ «Иланский детский сад № 50».

Среди образовательных организаций ежегодно проводятся конкурсы профессионального мастерства. В 2023 учебном году состоялся муниципальный конкурс профессионального мастерства «Педагог года 2023», в котором приняли участие 9 педагогов.

С сентября 2023 года еще 6 педагогов (1- МБОУ «Иланская СОШ №41», 5 – МБДОУ «Иланский детский сад №20»), а с нарастающим показателем это составило 14 педагогов повысили квалификацию по направлению «Наставничество и техники работы наставника».

В апреле 2023 года педагог-психолог МБОУ «Иланская СОШ №41» О.С. Тузова стала финалистом регионального конкурса профессионального мастерства «Психолог года» и вошла в 5-ку лучших педагогов-психологов Красноярского края.

В 2023 году 5 воспитателей из 3-х детских садов района принимали участие во Всероссийском конкурсе имени Л.С. Выготского. В 2023 году победителем в данном конкурсе стала Л.Р. Баканач – воспитатель МБДОУ «Иланский детский сад №20».

Образовательные организации на протяжении 5 лет участвуют в программе «Земский учитель». В рамках данной программы в районе работают 4 учителя. МБОУ «Южно-Александровская СОШ № 5» (2020 год). Мисюра Ангелина Петровна - благодарность председателя Законодательного собрания Красноярского края. Активно проявляет себя в школьных мероприятиях. Отмечена как активный школьный соорганизатор мероприятий в рамках формирования финансовой грамотности.

МБОУ «Новогородская СОШ № 3» (2021 год) - учитель иностранного языка, в настоящее время контракт с министерством образования расторгнут по причине увольнения учителя

МБОУ «Иланская СОШ № 1» (2022 год) - учитель химии. Коваленко Светлана Владимировна - активно включилась в деятельность центра "Точка роста". Участник и призер краевых заочных конкурсов. В 2023 году возглавила районное методическое сообщество учителей химии.

МБОУ «Иланская СОШ № 2» (2023 год) - учитель русского языка.

По условиям программы учителям выплачен 1000000 рублей, муниципалитетом предоставлено жильё, образовательными организациями обеспечена учебная нагрузка.

Молодому учителю Иланской СОШ №2 выплачивается возмещение аренды жилья в размере 50%.

На 2024 год заявка МБОУ «Иланская СОШ № 1» по вакансии учитель начальных классов одобрена.

Перед началом 2023-2024 учебного года в процессе работы муниципальной комиссии было приняты без замечаний все 28 образовательных организаций. Для подготовки учреждений к новому учебному году ежегодно выделяются как краевые, так и местные денежные средства для устранения предписаний надзорных органов, приведения учреждений в надлежащее нормам состояние, а также выполнение ремонтных работ.

В 2023 году на ремонт ОО было всего выделено 12461,00 тыс.руб. На школы было выделено 4901,00 тыс.рублей из краевого бюджета, 4500,00 тыс. рублей на школы и 3060,00 тыс. рублей на сады из местного бюджета. Кроме того, в рамках краевого конкурса получено 1637,00 тыс. руб. на приобретение технологического оборудования в 2 школы на пищеблок.

Работы, выполненные на выделенные средства краевого бюджета:

* МБОУ «Иланская СОШ №2» - текущий ремонт и приобретение оборудования для пищеблока 410000,00 руб.;
* МБОУ «Иланская СОШ №1» - ремонт туалетных комнат и приобретение жарочного шкафа – 730000,00 руб.;
* МБОУ «Далайская СОШ №11» и МБОУ «Соколовская СОШ №4» - текущий капитальный ремонт окон – 1530000,00 руб.;
* Основные виды работ, выполненные в ДОУ за счет средств местного бюджета:
* МБДОУ «Иланский детский сад №20» - ремонт кровли и замена линолеума - 187000,00 руб.
* МБДОУ «Иланский детский сад №7» - приобретение кроваток, холодильника, эмалированной кухонной посуды -320000,00 руб.
* МБДОУ «Соколовский детский сад №10» - приобретение электроплиты, замена электропроводки -160000,00 руб.

Основные виды работ, выполненные в школах за счет средств местного бюджета:

В 6 учреждениях были произведены текущие ремонтные работы:

* МБОУ «Далайская СОШ №11» - ремонт центра детских инициатив - 70000,00 руб.
* МБОУ «Новопокровская СОШ №7» - косметический ремонт кабинетов и спортазала – 180000,00 руб.
* МБОУ «Карапсельская СОШ №13» - ремонт санузлов и полов в санузле – 302000,00 руб.
* Прокопьевская ООШ - филиал МБОУ «Новониколаевская СОШ № 9» - ремонт тамбура и завалинки - 70000,00 руб.
* МБОУ «Далайская СОШ №11» - ремонт точки роста – 118000,00 руб.
* МБОУ «Южно-Александровская СОШ №5» - текущий ремонт-347000 руб.

В 5 учреждениях была произведена замена освещения и светильников в кабинетах:

* МБОУ «Далайская СОШ №11» - 36000,00 руб.
* МБОУ «Южно-Александровская СОШ №5» - 85000,00 руб.
* Южно-Александровский детский сад – структурное подразделение МБОУ «Южно-Александровская СОШ № 5» - 50000,00 руб.
* Ельниковская СОШ - филиал МБОУ «Южно-Александровская СОШ №5» - 50000,00 руб.
* МБОУ «Новопокровская СОШ № 7» - 30000,00 руб.

В 2 учреждениях была произведена замена ограждения:

* 1.Ельниковская СОШ - филиал МБОУ «Южно-Александровская СОШ №5» - 20000,00 руб.
* 2.Прокопьевская ООШ - филиал МБОУ «Новониколаевская СОШ № 9» - 30000,00 руб.

Основными задачами отдела опеки и попечительства являются: своевременное выявление детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а так же детей, находящихся в неблагополучных семьях, профилактика социального сиротства, постановка на учет и предоставление всех льгот, предусмотренных действующим законодательством.

В Иланском районе за 2023 год количество вновь выявленных детей, оставшихся без попечения родителей, составило 23 человека, в том числе круглые сироты – 8 человек, из них: 12 детей переданы под опеку (попечительство), 11 детей помещены под надзор в государственные учреждения для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

На 31.12.2023 года в органе опеки и попечительства состоят на учете 79 ребенок, из них под опекой (попечительством) - 54 человека, в приемной семье - 20 человек, под предварительной опекой (попечительством) – 5 человек.

Задача органа опеки и попечительства заключается в сокращение процента социальных сирот. Её решение – в кардинальном изменении подхода к работе с неблагополучными семьями и детьми, проживающими в таких семьях.

Так, вследствие ненадлежащего исполнения родительских обязанностей были лишены и ограничены в родительских правах:

Таблица 13

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Годы | Родители, лишенные родительских прав | В отношении числа детей | Родители, ограниченные в родительских правах | В отношении числа детей |
| 2020 | 7 | 12 | 5 | 8 |
| 2021 | 4 | 4 | 10 | 16 |
| 2022 | 4 | 8 | 7 | 15 |
| 2023 | 1 | 3 | 9 | 18 |

Ведется целенаправленная работа по улучшению положения детей, оставшихся без попечения родителей, развитию семейных форм устройства детей-сирот.

Устройство выявленных детей на воспитание в семьи: 2020 – 8 человек, 2021 – 9 человек, 2022-10 человек, 2023 – 12 человек

На 31.12.2023 года в списке нуждающихся в жилых помещениях министерства образования Красноярского края состоят 111 детей для получения жилья в Иланском районе. Отделом опеки и попечительства управления образования Администрации Иланского района направлено в краевую жилищную комиссию министерства образования Красноярского края:

2020 - 6 учетных дел, поставлено – 6 человек;

2021 - 11 учетных дел, поставлено 11 человек;

2022 – 5 учетных дел, поставлено 5 человек;

2023 – 11 – учетных дел, поставлено 11 человек.

Формирование учетных дел осуществляется по достижению 14-летнего возраста ребенка по достижению 23 лет включительно, который проживает на территории Красноярского края.

В рамках Закона Красноярского края от 08.07.2021 № 11-5328 «О мере социальной поддержки граждан, достигших возраста 23 лет и старше, имевших в соответствии с Федеральным законодательством статус детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» выдано сертификатов:

2021 - 1 сертификат;

2022 – 6 сертификатов;

2023 – 7 сертификатов.

С целью развития семейных форм жизнеустройства, профилактики социального сиротства и вторичных отказов от детей, сохранения детей в кровных семьях, отделу опеки и попечительства предстоит:

- продолжать осуществлять подготовку кандидатов в замещающие родители, для обеспечения права ребенка на жизнь и воспитание в семье

- способствовать объединению усилий всех учреждений и служб системы профилактики и безнадзорности несовершеннолетних по организации работы с родителями, ограниченных в родительских правах, с целью возвращения и сохранения ребенка в кровной семье.

- оказывать содействие родителям в разрешении семейных споров по вопросам воспитания, обучения и содержания детей в досудебном порядке.

4.5 Культура, молодежная политика, спорт

Прошедший год для отрасли «Культура» был насыщен яркими, значимыми событиями для всей сети учреждений (9 юрлиц, 46 филиалов)

В отчетном году в рамках Федерального проекта "Цифровая культура» национального проекта "Культура" в июне в детской школе искусств открылся виртуальный концертный зал. Приобретено и установлено оборудование, работа зала началась с сентября. Проведено 16 открытых трансляций для населения города, которые посетили около 900 детей и взрослых.

В декабре 2023 также благодаря национальному проекту "Культура" и поддержке Министерства культуры Российской Федерации и Фонда кино, во Дворце культуры железнодорожников состоялось торжественное открытие обновленного модернизированного кинозала.

Теперь у жителей нашего города и района есть возможность познакомиться с жемчужинами мировой сцены, не выезжая из родного города. Спектакли и концерты транслируются как в прямом эфире, так и в записи. Возможность наслаждаться просмотром отечественных и зарубежных фильмов, в том числе мультфильмов для детей, с улучшенным качеством изображения и звука, просмотра 3D-кино.

2023 год в России был объявлен Годом педагога и наставника, с целью развития творческого и профессионального потенциала педагогов, повышения социального престижа профессии. Библиотеки района, как давние и надежные партнеры образовательных учреждений активно включились в эту работу. Сделав ее разнообразной и полезной как для педагогов, так и для всех читателей библиотек.

МБУК МБ Иланского района выступила в роли наставника, приняв участие 25-27 мая в выездном семинаре в г.Москва по ознакомлению работников библиотек новых присоединившихся регионов с библиотечными проектами, реализуемыми в рамках национального проекта «Культура» на территории Красноярского края.

По всей России набирает обороты инициатива, которая связала тех, кто в тылу, с бойцами, выполняющими воинский долг в зоне спецоперации. Жители разных регионов плетут маскировочные сети, которые очень нужны во время боевых действий. Межпоселенческая библиотека и детская библиотека им.А.Л.Барто присоединились к масштабному движению. Библиотекари и активные читатели в течении года делали заготовки для маскировочных сетей.

Восемь библиотек района, Межпоселенческая, детская библиотека им. А. Барто, Далайская, Карапсельская, Новогородская, Новониколаевская, Новопокровская и Ю- Александровская библиотеки являются участниками программы «Пушкинская карта». Мероприятия, организованные в рамках проекта, востребованы молодежью, отличаются инновационным подходом по продвижению книги и чтения.

За 2023 год в бюджет МБУК МБ Иланского района привлечено 90 896,83 рублей, прошло 61 мероприятие, участниками которых стали более 550 молодых людей.

Проектная деятельность в МБУК «МБ Иланского района Красноярского края» является оптимальным и эффективным решением для выхода на новый уровень развития. Реализация собственных проектов – лучший способ для библиотеки заявить о себе, повысить свой престиж в современном обществе.

Благодаря библиотечному проектированию и полученной финансовой поддержки из различных грантовых программ в бюджет МБУК МБ Иланского района было привлечено более 1 млн. рублей. В настоящее время для решения актуальных задач на передний план во многих сферах нашей жизни выступает проектная деятельность. Библиотеки нашего района принимают самое активное участие в проектах культурной, спортивной, общественной и образовательной сферах, с помощью проектов стараясь решить проблемы благоустройства, улучшения социального климата, повышения качества жизни. Благодаря успешному сотрудничеству команды детской библиотеки и ресурсного центра поддержки местных сообществ и социально-ориентированных некоммерческих организаций, удается вовлечь в решение социальных проблем не только взрослое население, но и подрастающее поколение.

На базе детской библиотеки им. А.Л. Барто с 2022 года функционирует Ресурсный центр для содействия успешному развитию социально ориентированных некоммерческих организаций (СО НКО) восточной группы районов Красноярского края. Ресурсный центр является площадкой для стартапа инициатив активных жителей района. Фонд регулярно проводит проектные школы, консультации и конкурсы, что позволяет местному сообществу реализовывать свои инициативы. В 2024 году пройдет цикл проектных школ для учащихся образовательных учреждений (14-16 лет). Программа школы будет основана не только на повышении уровня проектной грамотности, но и на изучении ресурсов собственной территории, краеведческих особенностей и личного потенциала участников.

К 90-летию Иланского района специалисты Межпоселенческой и детской библиотеки им. А. Барто подготовили для Иланцев "Погружение в прошлое". Площадка организованная в Межпоселенческой библиотеке, оформленная в стиле 1946 года, встречала посетителей в течении юбилейного года. На площадке представлены книги 40-50 годов, черно-белые фотографии, альбомы, старинные выпуски газет, календари и лозунги- призывы к чтению и др.

«Г.Г.Колесов -первый ученый из Колымы» под таким названием межпоселенческой библиотеке состоялась научно-практическая конференция, посвященная профессору и первому ученому-североведу из народа Саха, общественному и государственному деятелю Якутской АССР и СССР Георгию Георгиевичу Колесову. Георгий Георгиевич в годы репрессий проживал и умер в нашем городе. Инициатором встречи стала депутат 2-го Мятисского Наслежного совета Среднеколымского улуса Сергеева Марта Дмитриевна, вместе с родственниками Георгия Георгиевича, Николаем и Егором Бубякиными.

Встреча-экскурсия «Путь героя» состоялась в межпоселенческой библиотеке для юнармейцев – учащихся московской школы №709, носящей имя нашего земляка Владимира Ивановича Долгих. Молодые люди под руководством директора В. П. Дружинина реализуют образовательный проект «Путь героя». Цель экспедиции – пройти по памятным местам, связанным с жизнью и трудовой деятельностью В.И.Долгих. В Межпоселенческом доме культуры Иланского района юнармейцы московской школы № 709 и юнармейцы Иланского района познакомились с экспонатами, рассказывающими об истории становления и развития Иланского района, о жизни и деятельности Долгих В.И.

Московских школьников тепло приветствовала Глава Иланского района Ольга Анатольевна Альхименко. Ребята возложили цветы к бюсту им. В.И. Долгих и почтили его память.

«Повышение квалификации библиотечных кадров – это постоянный планомерный процесс, который способствует профессиональному росту сотрудников, улучшению деятельности библиотек, повышению качества обслуживания пользователей. В отчетном году повысили свою квалификацию восемь специалистов. Двое из них прошли обучение рамках реализации мероприятий федерального и регионального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура».

В мае состоялась защита Концепции модернизации Карапсельской библиотеки-филиала № 9 МБУК «Межпоселенческая библиотека Иланского района Красноярского края» в рамках краевого проекта «Библиотеки будущего». В скором времени в Карапсельской библиотеке им. И.А.Крылова будет создано культурно-образовательное и духовно-нравственное пространство на основе взаимодействия детей, молодежи и взрослого населения.

В ноябре местное отделение Российского движения детей и молодежи «Движения Первых» начало работу на базе Межпоселенческой библиотеки.

Участники Движения совместно со Всероссийским общественным движением добровольцев в сфере культуры «Волонтёры культуры» провели интеллектуальную игру «Битва умов». Главными темами игры стали: литература, наука, культура, искусство и история.

Совместно с Движением, на базе детской библиотеки им.А.Л.Барто организован книжный клуб «Время читать», в рамках которого состоялся книгопоказ «Быть в движении». На развернутой книжной выставке представлены художественные произведения для подростков. Эти книги объединены темой юношества, взросления, первой любви, поиска своего призвания и жизненного пути. В течение месяца юные читатели могли познакомиться с произведениями как отечественных, так и зарубежных писателей, открыть новые литературные имена, узнать себя в героях романов и повестей.

Библиотеки играют важную роль в патриотическом воспитании, предоставляя доступ к информации, литературе и другим ресурсам, которые помогают углубить знания о своей стране и ее истории. В библиотеках Иланского района организуется много различных мероприятий, направленных на патриотическое воспитание. Это интерактивные тематические занятия, лекции, чтение книг с обсуждением исторических событий, уроки мужества и т.д., организованные в рамках Районной программы патриотического воспитания «Великой Победе посвящается» - навстречу празднования 80 -летию Победы в Великой Отечественной войне.

16 апреля 2023 года православные верующие отметили Пасху, или Светлое Христово Воскресение – самый древний христианский праздник. Он символизируем победу жизни над смертью и традиционно считается важнейшей датой в православном календаре, так называемым торжеством из торжеств. Этот праздник ждут, к нему готовятся, проводят выставки и пасхальные фестивали.

На конкурсе-выставке декоративно-прикладного искусства «Пасхальная радость», проводимой Домом ремесел, мастера Межпоселенческого Дома культуры Швец Татьяна Викторовна и Таранова Надежда Александровна представляли свои работы.

Работа Швец Т.В. «Пасхальное вдохновение» в номинации «Пасхальные сувениры», выполненная в технике джутовая филигрань заняла 1 место

Методист «МБУК МДК Иланского района» Таранова Н.А приняла участие в семинаре-практикуме по декоративно-прикладному творчеству «Народные художественные ремесла». Программа семинара-практикума была очень разнообразна. Каждый участник выбрал ремесло по своим интересам. Надежда Александровна выбрала работу с берестой и теперь – это станет новым направлением в деятельности учреждения.

23 мая 2023 года экспозиционно-выставочный отдел МДК Иланского района посетили студенты 4 курса факультетов биологии, химии, географии Красноярского педагогического института имени Виктора Астафьева. Знакомство началось с экскурсии в музей локомотивного депо станции Иланская, посещения водонапорной башни, легендарного паровоза – мест исторического прошлого нашего города и района.

Студенты посетили экспозиции ЭВЦ МДК Иланского района: «Русская изба», залы воинской славы и истории Иланского района. Прослушали рассказ экскурсовода Ахмазяновой Г.Р. о важных исторических вехах, людях, внесших достойный вклад становления и развития нашей малой Родины.

Проект передвижной фотовыставки «Посмотри в глаза Донбассу» в муниципальных образованиях Красноярского края организован Домом искусств при поддержке Министерства культуры Красноярского края по поручению Правительства Красноярского края.

Выставка начала работу в Москве и Санкт-Петербурге, позже к проекту присоединились Екатеринбург и Иркутск, а теперь увидеть эти фотографии могут и жители Красноярского края в 48 муниципальных образованиях.

С 26 июня по 2 июля 2023 года, организованная МДК Иланского района, передвижная фотовыставка работала в г. Иланском. Её экспозиции были выставлены в ДК железнодорожников и Городском парке отдыха на праздничных мероприятиях, посвященных 90-летию Иланского района. Всего её посетили около 1500 человек.

22 ноября 2023 года Межпоселенческий Дом культуры посетили начальник Регионального штаба ВВПОД «Юнармия» по Красноярскому краю Денис Петрович Побилат, специалист методического отдела главного штаба ВВПОД «Юнармия», преподаватель Красноярской СОШ № 34 Владимир Петрович Почепнев.

Посещение залов экспозиционно-выставочного отдела МДК оставило хорошее впечатление у гостей. Особенно большое внимание они уделили экспозиции, рассказывающей о нашем земляке, дважды Герое Социалистического труда Долгих Владимире Ивановиче, который внес большой вклад не только в развитие Норильского горно – металлургического комбината, но и в индустриализацию Красноярского края и всей страны.

23 ноября 2023 года в гостях в экспозиционно-выставочном отделе МДК побывали юнармейцы Иланского района. Эта встреча была не случайной, потому что лучшие из них Толстихина Нина и Гришиенко Иван в составе краевой делегации посетят московскую школу № 709, носящую имя В.И. Долгих. Поэтому экскурсовод Ахмазянова Г.Р. ознакомила юнармейцев с страницами биографии нашего земляка, музейными экспозициями Дома культуры.

С 1 по 10 декабря 2023 года в гостях в Иланском районе побывал снежный десант «Снегири». По всему краю разъехались студенты Красноярских учебных заведений с целью посетить районы края, организовать оказание посильной помощи пенсионерам, провести агитационную работу, различные культурно – массовые мероприятия, выступить в сельских клубах, школах.

2 декабря 2023 года для членов снежного десанта была проведена экскурсия по выставочным залам Межпоселенческого Дома Культуры. Студентам выставки понравилась, задавали много вопросов по истории Иланского района, известным людям, внесшим достойный вклад в развитие не только своей малой Родины, но и края, и страны. В зале Воинской славы в Книгах Памяти участников Великой Отечественной войны многие студенты нашли имена своих родственников.

В 2023 году Иланская ДШИ стала опорной методической школой восточной зоны Красноярского края.

На летних профильных сменах, организованных Красноярским министерством культуры, в санаторно-оздоровительном комплексе «Солнечный-2» отдохнули 7 учеников школы.

На протяжении года воспитанники школы стали участниками краевых, всероссийских и международных конкурсах, где стали лауреатами и дипломантами первой, второй, третьей степени: в Красноярской краевой музыкально-теоретической олимпиаде, краевом смотре-конкурсе исполнителей народной песни «Сибирская глубинка», красноярском межрегиональном конкурсе хоровых коллективов «Искусства спасительный свет», всероссийском конкурсе ансамблевого исполнительства "Музицируем вместе" (г. Новосибирск), краевом фестивале детских и молодёжных фольклорных ансамблей «Из века в век», VI Всероссийском конкурсе научных работ в области музыкального искусства, всероссийском патриотическом конкурсе «Помним. Чтим. Гордимся.», посвящённого 78-летию Великой Победы.

Винс Вероника прошла обучение в Краевой осенней творческой школе с участием преподавателей Российской академии музыки имени Гнесиных.

Преподаватели готовят к поступлению в 2024 году:

* Винс Веронику (в Красноярский колледж искусств им. П.И.Радкевича)
* Харыбину Варвару (в Красноярское художественное училище им. В.И.Сурикова).

МБУК Дом ремесел Иланского района является муниципальным учреждением культуры, осуществляющим информационно-методическое и организационно-творческое обеспечение развития социокультурной деятельности и народного художественного творчества Иланского района. Приоритетными видами деятельности учреждения являются:

-организация деятельности клубных формирований народного творчества;

-организация и проведение выставок, ярмарок народного творчества, конкурсов, фестивалей, творческих лабораторий, мастер-классов и других мероприятий по поддержке и развитию народных художественных ремесел.

Сегодня в студиях учреждения на постоянной основе занимаются 106 человек, организовано 166 культурно-досуговых мероприятий с охватом 11201 человек. В период летних каникул было проведено 28 мероприятий с участием 428 детей школьных площадок города и района. В Доме ремесел традиционными стали выставки творческих работ обучающихся, творческие встречи, квесты, интерактивные экскурсии. Коллектив учреждения активно принимает участие в городских мероприятиях, мастера проводят выставки-ярмарки, открытые обучающие мастер-классы, видеоуроки для всех категорий населения.

В этом году в рамках сетевого взаимодействия заключены договора сотрудничества с тремя дошкольными организациями (ДОУ №50, 7, 20). Каждую неделю Дом ремесел принимает ребят старшей и подготовительной групп с целью приобщения к устного народному и декоративно – прикладному творчеству для формирования патриотических чувств, общечеловеческих ценностей дошкольников.

Направления десяти клубных формирований Дома ремёсел Иланского района: гончарное ремесло, школа маленьких мастеров, лоскутное шитье, плетение из лозы, ткачество, лаборатория рукоделия, народная кукла, скрапбукинг, амигуруми, бисеропрлетение. Пропагандируя народное искусство в течение года в Доме ремесел работали выставки декоративно-прикладного творчества: «Амигуруми», «Богата мастерами земля Иланская», «Баз-Арт», «Пасхальная радость. Наиболее значимым событием 2023 года, направленным на сохранение и развитие народной культуры, стал районный праздник «Под покровительством Минервы», проходивший 16 ноября на базе МБУК Дворец культуры железнодорожников. Мероприятие прошло в день рукоделия в форме большой вечёрки- 120 человек, с участием образцового ансамбля русской песни «Берегиня». На празднике были представлены мастера-ремесленники с выставочными работами, награждены партнеры и творческие люди города, в программе мероприятия были народные игры, песни и хороводы, в которых участвовали и стар и млад. Районная акция «Вяжу на публике» с каждым годом пополняется участниками-вязальщицами, 10 июня в ЖД парке прошла не только творческая встреча, но и не большие испытания с призами и подарками.

В четвертом квартале года стали участниками федерального проекта «Пушкинская карта», количество участников не большое, 4 мероприятия-38 участников, самые популярные пока экскурсионные маршруты по мастерским Дома ремесел, однако на 2024 год поставлены задачи поиска актуальных и востребованных форм мероприятий для молодежи.

Краевая субсидия на приобретение специального оборудования, сырья и расходных материалов для муниципальных домов ремесел и муниципальных клубных формирований по ремеслам, а также на обеспечение их участия в региональных, федеральных, международных фестивалях (мероприятиях), выставках, ярмарках, смотрах, конкурсах по художественным народным ремеслам как источник привлечения внебюджетных средств и пополнение материально-технической базы учреждения составила в этом году 232,00 т.р.( приобрели горизонтальный ткацкий станок, экструдер для глины, три лентоткацких станка, подали пакет документов на получение субсидии в 2024 году); Вдвойне увеличилась сумма средств от платных услуг.

В рамках проектной деятельности реализовали три поддержанных мини проекта «Эвенкийские сказки», «Семейный альбом», «Современная керамика» в рамках грантовой программы «Партнерство», через организацию муниципального этапа конкурсного отбора Благотворительным Фондом местного сообщества «БлагоДарю»;

Достижением является получение премии министерства культуры в конкурсном отборе среди лучших творческих работников, работников организаций культуры и работников образовательных организаций в области культуры, талантливой молодежи в сфере культуры и искусства "ЗА ЛИЧНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ ТАЛАНТЛИВОЙ МОЛОДЕЖИ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА" (70,0 т.р получил молодой специалист-гончар Ксения Андреевна Курасова). В 2023 году:

* на 50 % увеличилось количество дипломантов конкурсных мероприятий краевого и районного уровня;
* профессионально организовали отбор творческих изделий муниципального этапа краевого конкурса народных умельцев и получили 9 лауреатов краевого этапа конкурса в разных номинациях, из них 5 лауреатов являются работниками Дома ремесел;
* организовали и провели II межрайонный семинар «Азбука творчества. От А до Я» для работников культуры и образования Канского, Абанского, Нижне-Ингашского, Дзержинского, Рыбинского районов;
* согласно календарному плану, прошли две выездные лаборатории народных ремесел в Южно-Александровке и Далае;
* методическое сопровождение руководителей кружковой работы по направлению ДПИ продолжается в форме семинаров, мастер-классов, индивидуальных консультаций;
* в 2023 году было запланировано и открыто клубное формирование по вязанию игрушек в технике «Амигуруми»;
* приняли участие в городе мастеров международного фестиваля «Мир Сибири» п. Шушенское и фестивале народного творчества «Алтайские плетенки» г. Бийск;
* подали пакет документов на участие в конкурсном отборе 2024 на звание «Народный мастер» на Романюк Юлию Александровну;

И важнейшей задачей всего коллектива остается приобщение подрастающего поколения к традиционной народной культуре путем проведения фестивалей, конкурсов, ярмарок и выставок, а также участие в социокультурной деятельности и субсидийных программах.

В марте 2023 года Студии вокала «РОСТ» (ДКЖ) было присвоено почетное звание «Образцового художественного коллектива»

Воспитанники студии приняли участие в Международном фестивале-конкурсе детских, юношеских, молодежных, взрослых творческих коллективов и исполнителей «RADIUS», г. Красноярск, Всероссийском конкурсе-фестивале «Открытая сцена», открытый краевой вокальный конкурс «Диапазон», открытый краевой фестиваль традиционного и современного творчества «Сибирь Мастеровая», Международный творческий конкурс «Финальная «Гранд-Премия 2022-2023г.» «Берега Надежды», г. Москва, Всероссийский конкурс искусств «Вертикаль - Личность», Международный конкурс «Результат».

Дарина Берлинова приняла участие во Всероссийском сводном хоре Движение первых, участвовала в репетициях всероссийского сводного хора под руководством профессиональной режиссёрско-педагогической группы. Выступление хора в количестве 1300 артистов состоялось в День народного единства на одной сцене с известными российскими исполнителями, в том числе и певец Shaman, Ольга Кормухина, Алексей Белов, а также резиденты Таврида Арт исполняли свои популярные песни вместе с хором, 4 ноября на территории ВДНХ в г. Москва.

В декабре 2023г. в г. Красноярске во Дворце спорта им. Ивана Ярыгина состоялось торжественное мероприятие - ежегодное предновогоднее чествование одаренных детей Красноярского края в области спорта, культуры и образования. Награды и благодарственные письма губернатора региона получили дети, добившихся наиболее высоких результатов в своей области, солисты Образцового художественного коллектива студии вокала «РОСТ» Егор Колотов, Анжелика Барткевич, Варвара Разорвина.

В межрайонном фестивале молодёжного творчества «АРТ КВАДРАТ НА УСОЛКЕ 2023» Алиса Барсукова, заняла почётное первое место в номинации "Современная хореография".

В зональном этапе "Нового фарватера" в г. Канске Лучшим в брейкинге был единогласно признан Даниил Шиманович.

Во Дворце культуры железнодорожников жительницы нашего города познают искусство круговых танцев, изучают танцевальное творчество разных народов мира. За год коллективу удалось не просто интересно провести свободное время, но и выйти на сцены нашего города, показать результаты своего творчества.

Хореограф и руководитель клубного формирования по круговым танцам Ирина Мельникова.

В 2023 году во Дворце культуры железнодорожников состоялась яркое событие, первая танцевальная реконструкция «Молодёжный бал», посвящённая 90-летию Иланского района. Приглашёнными участниками и гостями стали обучающиеся школ города и района. Участники и гости погрузились в атмосферу 19 века, когда самым популярным развлечением для русских дворян был бал. И по традиции, бал не может существовать без танцев. Поэтому открытием мероприятия стал торжественный и величественный танец "Полонез", который исполнили участники. Ребята продемонстрировали также свои знания и умения в области светской этики. Приняли участие в викторине по светскому этикету. А ведущие рассказали историю возникновения балов, какую роль он играл в жизни людей того времени. В свою копилку участники вокальных и хореографических групп вложили более 20 званий лауреатов и дипломантов разных степеней.

«Образцовый художественный коллектив» ансамбль русской народной песни «Берегиня» стали участниками краевого смотра-конкурса исполнителей народной песни "Сибирская глубинка", VIII Открытого зонального конкурса фольклорных коллективов и солистов «Древо жизни», краевого конкурса детских и молодежных фольклорных ансамблей "Из века в век", ХХХ Межрегионального фестиваль-конкурс детского художественного творчества "У Дивных гор", Всероссийского конкурса «Вертикаль - Личность», Всероссийского фестиваля «Сокровища Нации», регионального этапа Всероссийского фестиваля творчества учащейся молодежи «Российская школьная весна», где также заняли почетные призовые места.

По итогам рейтинга молодежный центр Иланского района на протяжении нескольких лет входит в пятерку лучших муниципальных учреждений. В 2023 году Иланский район стал победителем в 7 номинациях:

* 1 место в районном зачете проекта (по восточной зоне Красноярского края);
* 3 общекомандное место проекта (среди районов и городов восточной зоны Красноярского края);
* 1 место в номинации Флагманская программа «Мы гордимся»;
* 1 место в номинации «Инфоцентр» - лучший видеосюжет;
* 1 место в номинации «Инфоцентр» - лучшая молодежная группа;
* 1 место в номинации «Брейкданс»;
* 1 место в номинации «Туристический маршрут».

Впервые Иланский район стал лучшим местным отделением российского союза сельской молодежи по Красноярскому краю.

Одной из значимых побед стало 3 место по Красноярскому краю в краевом инфраструктурном проекте «Территория Красноярский край». В рамках вышеуказанного проекта в 2023 году было реализовано 27 социально-значимых проектов.

В трудовые отряды старшеклассников было трудоустроено 132 несовершеннолетних (105 губернаторский, 7 главы города, 20 жд отряд), реализовано 14 проектов по благоустройству ТОС. Также активисты заняли 1 место в краевом конкурсе «Образцовая территория социальной ответственности» (прибрежная береговая линия оз.Пульсометр), 3 место в конкурсе «ЭКО отряд».

В августе команда Иланского района в составе 13 человек приняла участие во Всероссийской акции «Вахта памяти», которая проходила в Волгоградской области. Участники (3 человека) ВПК «Гвардия» стали победителями краевого смотра конкурса по строевой подготовке и стали участниками парада победы в г.Красноярске. Специалисты молодежного центра приняли участие в форумах по патриотическому воспитанию:

* окружной патриотический форум Сибирского и Дальневосточного федеральных округов (г.Новосибирск);
* форум «Волонтеры победы» Сибирского федерального округа (г.Барнаул);
* всероссийский семинар «Без срока годности» (Великий Новгород).

Впервые юнармейцы Иланского района приняли участие во всероссийском турнире юнармейцев по военно-прикладным видам спорта, посвященный памяти капитана ФСБ Льва Ковылина. Лучшие юнармейцы Иланского района – Толстихина Нина и Гришиенко Иван приняли участие в патриотической акции «Маршрута памяти», проходившей в городе Москве.

Специалист молодежного центра – Барсукова Анастасия Сергеевна стала участником международного форума гражданского участия «Мы вместе».

Всего за 2023 год было проведено 715 мероприятий, в 2022 году их количество было 636. Участниками мероприятий стали 5140 человек в возрасте от 14 до 35 лет.

МБУ ДО «Спортивная школа Иланского района» осуществляет свою деятельность по программам спортивной подготовки по лыжным гонкам, конькобежному спорту, хоккею, футболу, боксу и пауэрлифтингу общее количество учащихся 167 чел. Тренерский состав 11 человек. Подготовлено два мастера спорта по лыжным гонкам, 56 разрядников по видам спорта, три воспитанника спортивной школы являются членами сборной Красноярского края по видам спорта. В основной состав сборной Красноярского края вошли два спортсмена. Два спортсмена Горбунов Иван является членом сборной команды России в основном составе, а Горбунов Никита является членом сборной команды России в юниорском составе. Спортсмены спортивной школы приняли участие во Всероссийских, краевых и районных соревнованиях по шести видам спорта. В апреле на Чемпионате и Первенстве Красноярского края по пауэрлифтингу Жиров Иван стал призером и выполнил спортивны разряд Кандидата Мастера спорта по пауэрлифтингу.

В течении летнего сезона проводился открытый турнир по мини-футболу среди дворовых команд на кубок законности и правопорядка в Иланском районе. По итогам проведения соревнований сформирована команда Иланского района, которая приняла участие в Краевых соревнованиях, где заняли четвертое место.

Спортсмены по конькобежному спорту приняли участие в Краевых соревнованиях, неоднократно заняв призовые места.

Команда хоккеистов является неоднократными чемпионами в Краевом спортивном турнире «Звезды Красноярья».

В спортивной школе осуществляют свою деятельность два квалифицированных судьи первой судейской категории Комоцкий Андрей Сергеевич и Сац Наталья Юрьевна.

В 2023году получены две субсидии: «Обеспечение муниципальных организаций, осуществляющих спортивную подготовку, в соответствии с требованиями федеральных стандартов спортивной подготовки». В размере 377,000руб., приобретен спортинвентарь по пауэрлифтингу

Субсидия: «Бюджетам муниципальных образований Красноярского края на развитие детско-юношеского спорта». В размере 162100,00 руб., приобретен спортинвентарь по виду спорта лыжные гонки.

В отчетном году Иланский район получил и освоил межбюджетный трансферт из краевого бюджета на поддержку физкультурно-спортивных клубов по месту жительства в рамках подпрограммы «Развитие массовой физической культуры и спорта» государственной программы Красноярского края «Развитие физической культуры и спорта» в размере 349900,0 руб. Данные средства были использованы для приобретения спортивного инвентаря, оборудования и наградной атрибутики физкультурно-спортивным клубом по месту жительства граждан «Дариец». (мячи волейбольные, футбольные, баскетбольные, палки для скандинавской ходьбы, сетки для футбольных ворот, комплекты шашек, шахмат, шахматные часы, ракетки и сетки для настольного тенниса, секундомеры, а также медали, грамоты, кубки). Часть инвентаря и наградной атрибутики переданы филиалам спортивного клуба в с. Далай и с. Южно-Александровка для проведения спортивных мероприятий. В четырех действующих спортивных клубах на территории Иланского района занятия спортом посещают в течении года около 813 человек. Данные клубы функционируют в с. Карапсель, с. Далай, с. Южно-Александровка и г. Иланский.

В районе работает Центр тестирования Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «ГТО», который является структурным подразделением МБУ ФСЦ «Иланский»

Календарный план формирует и реализует МБУ «Физкультурно-спортивный центр «Иланский», с согласованием планов работы спортивных клубов, спортивной школы. В отчетном году в нашем районе проведены соревнования по 19 видам спорта: 69 районных, спортсмены района приняли участие в 43 межрайонных, краевых и российских соревнованиях. Участвовали в краевом этапе «Президентские состязания», также в проекте «Звезды Красноярья». В районе проводились спортивные акции «Кросс Нации», «Лыжня России», «Оранжевый мяч», «Лед надежды нашей».

Лыжники Иланского района в 2023 году участвовали в первенстве России по лыжным гонкам, в кубке России, кубке Хакассии.

Для развития семейного спорта в районе в программу летней и зимней Спартакиады включаются соревнования «Семейные старты». Так же в рамках проведения спортивных мероприятий, посвященных празднованию «Дня железнодорожника», «Дня города» проводятся старты среди семей.

Для граждан пожилого возраста в июле месяце ежегодно проходит летняя районная Спартакиада. Для популяризации физической культуры и спорта это мероприятие каждый год проводится в разных поселениях нашего района. Участие в соревнованиях принимают около 200 граждан пожилого возраста.

В целях формирования здорового образа жизни среди несовершеннолетних в нашей территории проводятся спортивные мероприятия с участием представителей молодежного центра Иланского района. Учащиеся школ совместно с молодежью участвуют в соревнования по пейнтболу, пулевой стрельбе, Спартакиаде молодежи допризывного возраста.

Организацией физкультурно-оздоровительной работы с инвалидами занимается социально-реабилитационное отделение КГБУСО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Иланский» и МБУ ФСЦ «Иланский».

Удельный вес систематически занимающихся физической культурой и спортом в 2023 году составил 51,43 %. в 2022 году данный показатель составлял 46,26%. Увеличение произошло за счет увеличения числа занимающихся физической культурой и спортом в предприятиях, учреждениях при спортивных сооружениях, а также в клубах по месту жительства граждан.

Показатель всего спортивных сооружений без учета объектов городской и рекреационной инфраструктуры увеличился с 54 ед. до 55 ед. Это произошло в связи с вводом в эксплуатацию комплексной площадки для подвижных игр в селе Новониколаевка, в рамках субсидии на устройство плоскостных спортивных сооружений в сельской местности. Вырос показатель, объекты городской инфраструктуры на 1 единицу, в связи с вводом универсальной игровой площадки в г. Иланский, построенной в рамках национального проекта «Комфортная среда».

Обеспеченность спортивными сооружениями увеличилась по сравнению с 2022 годом на 1,61%, и составила 65,02% в отчетном году.

Благодаря успешнй деятельности СО НКО на территории Иланского района в отрасли культура по-прежнему активно развивается проектная деятельность, при поддержке Государственной грантовой программы Красноярского края «Партнерство», был реализован социокультурный проект: «Когда мир состоит из возможностей», сумма гранта составила 997 762,00 руб. В рамках проекта был проведен муниципальный грантовый конкурс и поддержано 15 инициатив активных граждан.

4.6 Здравоохранение

В 2023 год в рамках подпрограммы «Совершенствование схемы территориального планирования здравоохранения» государственной программы Красноярского края «Развитие здравоохранения» проведен капитальный ремонт хирургического отделения стационара – 8 923,1 тыс.руб. для оснащения отделения приобретено оборудование на сумму – 2 120,46 тыс.руб.

На завершающей стадии находится разработка проектно - сметной документации на капитальный ремонт здания взрослой поликлиники – 1 900,0 тыс.руб.

В рамках модернизации первичного звена здравоохранения начата работа по замене зданий фельдшерско-акушерских пунктов на модульные творения, отвечающие современным технологиям в двух населенных пунктах района: Карапсель – 4 743,5 тыс.руб. и Ельники – 5 400,0 тыс.руб.

В апреле 2023 года получен автомобиль скорой медицинской помощи марки ГАЗ – 2250А2 стоимостью 4 765,9 тыс.руб.

Структура учреждения:

* круглосуточный стационар:
* терапевтическое отделение –34
* хирургическое отделение (6 коек гинекология)–26
* детское отделение -13;
* дневной стационар -17;
* поликлиника:
* взрослая поликлиника на 500 посещений в смену
* детское поликлиническое отделение на 120 посещений в смену
* стоматологическое отделение на 70 посещений в смену;
* отделение скорой медицинской помощи на 6800 вызовов;
* ФАП – 17;
* мобильный ФАП;
* Южно-Александровская участковая больница
* отделение сестринского ухода - 20 коек

«Больным» вопросом конечно же остаются кадры. В 2023году обеспеченность врачами составила 55,5%. Принят врач хирург. В порядке внешнего совместительства для осмотра детского населения работают врач офтальмолог, врач невролог, врач оториноларинголог. В рамках маршрутизации пациентов, для разгрузки врачей терапевтов участковых работают кабинеты неотложной помощи, доврачебной помощи, кабинет выписки рецептов, где медицинскую помощь оказывают опытные фельдшера.

Таблица 14

Обеспеченность кадрами

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование должности | 2023 | |
| По штату | Физ.лица |
| Врачи | 43,25 | 24 |
| Средний персонал | 175,0 | 136 |
| Прочий | 157,5 | 154 |
| Всего | 375,75 | 314 |

Таблица 15

Коэффициент совместительства врачей

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Наименование должности | 2022 | 2023 |
| Врачи | 1,13 | 1,3 |
| Средний мед.персонал | 1,00 | 1,00 |

Таблица 16

Укомплектованность педиатрических участков %

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | 2022 | 2023 |
| Участков 6 | 100 | 100 |

Таблица 17

Укомплектованность терапевтических участков %

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | 2022 | 2023 |
| Участков 8 | 62,5 | 62,5 |

Таблица 18

Квалификация персонала

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Категория персонала | 2022 | 2023 |
| Врачи: | 24 | 24 |
| Высшая категория | 4 | 4 |
| Первая категория | 3 | 3 |
| Вторая категория | 0 | 0 |
| Без категории | 17 | 17 |
| Средний мед персонал | 131 | 136 |
| Высшая | 69 | 82 |
| первая | 8 | 10 |
| вторая | 6 | 5 |
| Без категории | 48 | 39 |

Таблица 19

Смертность населения Иланского района

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | | 2022 | | 2023 | |
|  | абс. | на 100тыс. | абс | на  100тыс | абс | на  100тыс |
| Обшая смертность | 357 | 1536,8 | 386 | 1863,7 | 292 | 1385,4 |
| Внешние причины | 25 | 107,61 | 27 | 130,4 | 31 | 147,6 |
| Болезни органов пишеварения | 22 | 94,70 | 27 | 130,4 | 12 | 57,1 |
| Болезни органов дыхания | 20 | 86,09 | 25 | 120,7 | 25 | 119 |
| Из них пневмония | 15 | 64,57 | 18 | 78,48 | 20 | 88,36 |
| Болезни органов кровообращения | 178 | 766,25 | 201 | 970,5 | 149 | 704,6 |
| Из них в РБ | 33 | 142,05 | 29 | 126,44 | 54 | 257,1 |
| Инфаркт миокарда | 12 | 51,65 | 8 | 38,6 | 7 | 33,3 |
| Новообразования | 56 | 241,06 | 59 | 284,9 | 45 | 214,2 |
| Из них злокачественные | 55 | 236,76 | 58 | 280 | 45 | 214,2 |
| туберкулез | 2 | 8,60 | 1 | 4,8 | 2 | 9,5 |
| ДТП | 4 | 17,21 | 5 | 24,1 | 3 | 14,3 |
| Всего транспортные происшествия | 4 | 17,21 | 5 | 24,1 | 3 | 14,3 |

Таблица 20

Соотношение рождаемости и смертности

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | 2022 | 2023 |
| Рождаемость | 160 | 168 | 166 |
| Смертность | 357 | 340 | 292 |

Таблица 21

Анализ выполнения плана профилактических прививок

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование вакцинации | 2021 | | | 2022 | | | 2023 | | |
| план | факт | %вып | план | факт | % | план | факт | % |
| коклюш | 196 | 165 | 84,1 | 175 | 146 | 83,42 | 187 | 172 | 91,98 |
| дифтерия | 196 | 165 | 84,1 | 175 | 146 | 83,42 | 187 | 172 | 91,98 |
| столбняк | 196 | 165 | 84,1 | 175 | 146 | 83,42 | 187 | 172 | 91,98 |
| полиомиелит | 196 | 163 | 83,1 | 175 | 146 | 83,42 | 187 | 172 | 91,98 |
| корь | 203 | 166 | 81,7 | 203 | 173 | 85,22 | 215 | 187 | 86,98 |
| паротит | 203 | 166 | 81,7 | 175 | 150 | 85,71 | 190 | 144 | 75,79 |
| краснуха | 203 | 165 | 81,2 | 175 | 150 | 85,71 | 190 | 144 | 75,79 |
| туберкулез | 143 | 90 | 62,9 | 110 | 98 | 89,09 | 102 | 94 | 92,16 |
| гепатит В | 196 | 162 | 82,6 | 182 | 147 | 80,76 | 200 | 204 | 102 |
| клещевой энцефалит | 362 | 301 | 83,1 | 250 | 198 | 79,2 | 280 | 315 | 112,5 |

Выполнение плановых объемов территориальной Программы

государственных гарантий по оказанию бесплатной медицинской помощи

Таблица 22

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатель | 2021 | | | 2022 | | |
| план | факт | % | план | факт | % |
| Количество посещений в амбулаторных условиях | 134000 | 82730 | 61,73 | 133138 | 100947 | 75,82 |
| Количество пролеченных больных в условиях круглосуточного стационара | 1600 | 1375 | 85,93 | 1638 | 1377 | 84,07 |
| В условиях дневного стационара | 485 | 304 | 62,68 | 580 | 508 | 87,59 |
| В условиях стационара сестринского ухода по оказанию паллиативной помощи | 147 | 24 | 16,32 | 102 | 86 | 84,31 |
| Диспансеризация |  |  |  |  |  |  |
| Диспансеризация  Детей сирот и детей оставшихся без попечения родителей | 92 | 93 | 101,08 | 66 | 69 | 104,55 |
| Исполнение плана проф.осмотров несовершеннолетних | 4570 | 3243 | 70,96 | 4315 | 4078 | 94,51 |
| Флюорографическое обследование | 13469 | 10901 | 80,93 | 16533 | 11586 | 70,08 |

В 2023 году продолжается реализация регионального проекта "Создание единого цифрового контура в здравоохранении на основе единой информационной системы (ЕГИСЗ)". В рамках данного проекта проходит апробацию медицинская информационная система, которая свяжет между собой функционал всех подразделений больницы, позволит уменьшить время на заполнение бумаг и как следствие уделить больше времени непосредственно пациенту. Бюджетные ассигнования на реализацию данных мероприятий составили 1356,3 тыс.руб.

4.7 Анализ деятельности КДН и ЗП

В соответствии с поступившим запросом направляем Вам информацию о проделанной работе комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав Иланского района за 2023 год. Основными приоритетными направлениями деятельности комиссии по делам несовершеннолетних и защиты их прав в Иланском районе (далее комиссии), всех субъектов профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних района было защита прав и законных интересов несовершеннолетних, профилактика и предупреждение совершения несовершеннолетними противоправных поступков, предупреждение безнадзорности несовершеннолетних, принятие мер немедленного реагирования по всем фактам нарушения прав несовершеннолетних. Также принятие мер реагирования по всем выявленным фактам нарушения закона несовершеннолетними, мер направленных на предупреждение повторных правонарушений среди несовершеннолетних.

В 2023 году комиссией проведено 25 заседания, аналогичный период прошлого года 26, рассмотрено 12 организационных вопросов по предупреждению безнадзорности, беспризорности, правонарушений и антиобщественных действий несовершеннолетних, вопросов направленных на защиту прав и законных интересов несовершеннолетних, по ним принято 12 (АППГ 9) постановлений комиссии:

от 03.03.2023 №4/5-кдн «О дополнительных мероприятиях по предупреждению преступлений совершаемых несовершеннолетними и в отношении несовершеннолетних»;

от 19.04.2023 №7/5-кдн «Об итогах исполнения органами и учреждениями системы профилактики постановления Правительства Красноярского края от 02.10.2015 №516-п «Об утверждении Порядка межведомственного взаимодействия органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений в Красноярском каре по выявлению детского и семейного неблагополучия»;

от 17.05.2023 №9/5-кдн «Об обеспечении безопасности отдыха, оздоровления и занятости несовершеннолетних, в т.ч. состоящих на различных видах профилактического учета, в период летней оздоровительной компании 2023 года»;

от 31.05.2023 №10/4-кдн «О роли школьных служб медиации в индивидуальном профилактическом сопровождении несовершеннолетних»;

от 21.06.2023 №12/5-кдн «О принятии дополнительных мер по вопросам организации профилактической работы в связи с ростом совершения несовершеннолетними общественно-опасных деяний до достижения возраста привлечения к уголовной ответственности»;

от 26.07.2023 №14/3-кдн «Об организации межведомственного взаимодействия органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних Иланского района с семьями, в которых несовершеннолетние проживают с лицами, имеющими судимость за совершение особо тяжких преступлений против жизни, здоровья, половой свободы личности либо за совершение преступлений против половой неприкосновенности несовершеннолетних»;

от 11.08.2023 №16/3 «Об эффективности принимаемых организационно-профилактических мер, направленных на снижение общественно-опасных деяний несовершеннолетними, организации их занятности в летний период 2023 года»;

от 11.08.2023 №16/4 «Об организации профилактической работы с несовершеннолетними, направленной на предотвращение противоправных действий несовершеннолетних, с использованием информационно телекоммуникационной сети «Интернет»;

от 30.08.2023 №17/3 «Об организации межведомственного взаимодействия органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в районе по вопросам своевременного информирования при выявлении фактов детского и семейного неблагополучия, принятия мер реагирования»;

от 13.09.2023 №19/5 «Об эффективности принимаемых мер по вопросам профилактики употребления психоактивных веществ несовершеннолетними и совершения ими преступлений в состоянии алкогольного опьянения»;

от 04.10.2023 №20/4-кдн «Об итогах обеспечения безопасности отдыха, оздоровления несовершеннолетних, состоящих на различных видах профилактического учета, в период летней оздоровительной компании 2023года, организации акции «Досуг»;

от 29.11.2023 №23/3-кдн «О совершенствовании работы по гражданско-патриотическому воспитанию детей и молодежи, недопущению распространения идеологии неонацизма, терроризма и экстремизма в молодежной среде, популяризации и развития общественных объединений, волонтерского движения, поддержка детских и молодежных социально ориентированных объединений и организаций, реализация мероприятий в сфере профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних».

Кроме того комиссией вынесено 32 постановления о признании несовершеннолетних или семей находящихся в социально-опасном положении, 31 постановления об утверждении КИПР, 10 постановлений по результатам рассмотрения служебных сообщений, поступивших в комиссию по фактам детского и семейного неблагополучия , 9 постановлений по вопросам связанных с обучением несовершеннолетних. Комиссией вынесено 258 поручений (рекомендаций), по результатам проведенных заседаний, рассмотренных материалов, контроль за исполнением поручений осуществлялся в течении года. В 2023 году в отношении 184 несовершеннолетних органами и учреждениями системы профилактики района проводилась индивидуально профилактическая работа по решению комиссии, в т.ч. в отношении 116 признанных безнадзорными, В т.ч. проводилась работа в отношении 104 несовершеннолетних признанных по решению комиссии находящимися в социально опасном положении. В отношении 99 несовершеннолетних по постановлениям комиссии органами и учреждениями системы профилактики прекращена индивидуально профилактическая работа, из них в отношении 68 несовершеннолетних прекращена индивидуально-профилактическая работа в связи с улучшением ситуации.

Принятие такого решения, как направление материалов в суд об ограничении или лишении родителей родительских прав применяется, как крайняя мера, но она неизбежна с целью защиты прав и законных интересов несовершеннолетних, а иногда защиты их жизни и здоровья. В 2023 году направлено в суд материалов в отношении 12 родителей -10 семей (АППГ 9), удовлетворено судом в отношении 10 родителей в 8 семьях (АППГ 7), один законный представитель несовершеннолетнего умер незадолго до судебного решения. В данной направлении можно отметить слаженную работу всех органов и учреждений системы профилактики, а также прокуратуры, там где вопрос касается защиты и безопасности детей применяются все необходимые меры, доказательства для суда. Так по семье Барановой-Чапурина дело рассматривалось судом практически год, но с учетом слаженной работы органов и учреждений системы профилактики судом принято единственное верное решение по данному иску, оба родителя в разные судебные решения, но ограничены в родительских правах в отношении двоих малолетних детей.

За 2023 года в адрес комиссии поступило 90 (АППГ-95) информаций (служебных сообщений) о выявленных фактах (признаках) детского и семейного неблагополучия. По данным сообщениям подтвердились факты (признаки) детского и семейного неблагополучия 86 (АППГ-88), в т.ч. 36 фактов (АППГ47) пребывания несовершеннолетних в обстановке, не отвечающей требованиям к их воспитанию или содержанию. Кроме того поступило 9 сообщений, где родители находились в состоянии опьянения при обстоятельствах, представляющих опасность для жизни и здоровья малолетних детей, по данным фактам изъято 17 детей, которые помещены в специальные государственные учреждения для несовершеннолетних, из 17 детей 3 возвращены в кровную семью, один ребенок передан второму родителю, со всеми семьями организована работа в рамках КИПР.

Принимаемые органами и учреждениями системы профилактики комплексные меры по профилактике и предупреждению правонарушений и безнадзорности несовершеннолетних дали положительные результаты. По итогам 2023 года наблюдается снижение подростковой преступности в районе- 6 преступлений (АППГ 7), удельный вес от общего числа преступлений в районе составил 3,1% (АППГ 3,3). Значительное снижение преступных посягательств в отношении несовершеннолетних- 30 (АППГ 38), из 30 преступлений, основная часть предусмотрена ч.1 ст.157 УК РФ -20. Из 10 зарегистрированных преступлений: ч.1 ст.134 УК РФ -4, ст.156 УК РФ -2, ч.1 ст.109 УК РФ -1. И только 3 преступления, насильственного характера, совершенных в отношении несовершеннолетних (АППГ 8), из них по ч.2 ст.116.1 УК РФ -2, по ч.2 ст.117 УК РФ. Однако в 2023 году не смотря на принимаемые органами и учреждениями системы профилактики района меры, наблюдается такая отрицательная тенденция, как рост числа совершенных несовершеннолетними общественно опасных деяний до достижения возраста уголовной ответственности (далее ООД). Всего в 2023 году на территории района подростками совершено 13 ООД (АППГ 3), количество участников ООД 11 (АППГ 3). Из совершенных ООД 11 относятся к категории противоправных деяний небольшой или средней тяжести: ч.1 ст.134 УК РФ-2; ч.1ст.137 УК РФ-1; ч.1, ч.2 ст.115 УК РФ- 3; ст.119 УК РФ-1; ч.2 ст.158 УК РФ -4. И 2 ООД из категории тяжких, однако одно предусмотрено ч.3 ст.158 УК РФ это кража незначительной суммы денег (покупка сладостей в магазине) с банковской карты, которая была найдена подростком в снегу, и одно ООД предусмотрено ч.4 ст.132 УК РФ.

Причинами роста совершения общественно опасных деяний в основном является недостаток контроля за времяпровождением детей со стороны законных представителей, недостаток морально-нравственного воспитания со стороны родителей, особенно это отмечено по ООД, совершенных подростками против жизни и здоровья, а также индивидуально-психологические отклонения в поведении подростков (обучающиеся в специальных коррекционных классах), не умение выходить из конфликтных ситуаций без применения насилия. По общественно опасным деяниях имущественного характера основными причинами совершения ООД является низкий материальный уровень семей, желание подростков иметь именно ту вещь которую ему не могут купить родители (хищение телефона, велосипеда), также в ряде случаев наблюдается низкий уровень правовых знаний несовершеннолетних, особенно это наблюдается у детей начальной школы обучения, так 5 ООД совершено учащимися начальной школы. Но не смотря на совершенные ООД в свободное от учебы время все дети задействованы в организованные формы досуга, посещают спортивные секции, кружки, все были задействованы в летний период времени. В летний период времени совершено 2 ООД одним подростком (хищение велосипедов). Из 13 подростков совершивших ООД, только один ранее состоял на профилактическом учете, все остальные совершили противоправные поступки впервые. По всем подросткам в индивидуальном порядке органами и учреждениями системы профилактики применялись меры профилактического воздействия, в т.ч. принятие решений с ходатайством о помещении подростков в ЦВСНП, так по фактам 6 ООД в отношении 4 подростков направлялись ходатайства в суд с помещением в ЦВСНП, по 2 подросткам ходатайства судом удовлетворены. В отношении одного подростка, имеющего систему противоправных проступков направлены материалы в суд с ходатайством о помещении в СУВУ, по решению суда подросток помещен в ФГБПОУ «Майкопскую специальное учебное учреждение закрытого типа».

В 2023 году в комиссию поступило 60 административных протокола в отношении несовершеннолетних, 54 протоколов в отношении родителей (законных представителей), иных взрослых лиц, все административные протоколы комиссией рассмотрены в установленные законом сроки, приняты решения в рамках полномочий, в т.ч. по 46 административным протоколам комиссией принято решение о применении административного наказания в виде штрафа на сумму 100.9 т.р (АППГ 87.0т.р.), взыскано 39,6 т.р. (АППГ 28,7т.р.) Большая часть штрафных санкций налагаемых комиссией по гл.12 КоАП РФ «Административные правонарушения в области дорожного движения». С учетом требований федерального закона от 22.12.2014г. №437-ФЗ в течении 20 дней предусмотрена оплата штрафа половины суммы по гл.12 КоАП РФ, поэтому сумма взысканных штрафов значительно ниже суммы назначенных штрафов. Тем по 13 постановлениям (АППГ 9), где административные штрафы не оплачены в установленный законом срок, комиссией подготовлены и направлены материалы судебным приставам для принудительного взыскания штрафа.

По результатам рассмотрения сообщений о фактах неблагополучия в семьях, не принятия мер немедленного реагирования, информирования комиссии о нахождении детей в обстановке не соответствующей для полноценного развития, роста малолетних детей, несвоевременного принятия мер по защите прав и законных интересов несовершеннолетних комиссией подготовлено 5 представлений, которые направлены руководителям системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, на все представления в адрес комиссии поступили своевременно ответы, руководителями приняты меры по устранению выявленных недостатков, привлечению виновных к ответственности.

4.8 Работа с обращениями граждан

Работа с обращениями граждан в Администрации Иланского района организована в соответствии с Федеральным Законом от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан в Российской Федерации».

Граждане имеют право направлять индивидуальные и коллективные обращения в органы местного самоуправления и должностным лицам, а также обращаться лично.

Личный прием граждан проводится Главой Иланского района, заместителями Главы Иланского района, руководителями структурных подразделений Администрации Иланского района.

Во исполнение Указа Президента РФ от 17.04.2017 № 171 «О мониторинге и анализе результатов рассмотрения обращений граждан и организаций» данные о результатах рассмотрения вопросов, содержащихся во всех обращениях, поступивших в органы местного самоуправления района вносятся на информационный ресурс ССТУ.РФ **(федеральный сайт для органов власти**)  (в раздел «Результаты рассмотрения обращений»

На базе данного портала проводятся личные приемы граждан, ведется запись на прием. Записаться на прием можно непосредственно через данный сервис. На портале присутствует электронный справочник, в котором содержится вся необходимая информация об органе — его полное наименование, область деятельности, права и сфера компетенций, месторасположение и полный адрес; фамилии, имена и отчества уполномоченных лиц с указание полномочий; каналы связи (телефоны, электронная почта), приемные дни и графики приемов.

 Основной задачей проведения приема граждан с использованием портала ССТУ является реализация прав заявителей на получение ответов по существу поставленных вопросов при личных обращениях в любые государственные органы или любые органы местного самоуправления от уполномоченных лиц государственных органов или органов местного самоуправления, в компетенцию которых входит решение поставленных в устных обращениях вопросов.

  Важно, что прием заявителей может быть осуществлен в режиме видео-конференцсвязи, видеосвязи, аудиосвязи и иных видов связи путем соединения с уполномоченными лицами государственных органов или органов местного самоуправления, в компетенцию которых входит решение вопросов, поставленных в устных обращениях.

Администрацией Иланского района организована работа на платформе обратной свези. **Платформа обратной связи - это подсистема «Единого портала государственных и муниципальных услуг», содержащая в себе несколько отдельных модулей.**

**Модуль «Сообщения»** - это единое окно подачи сообщений посредством виджетов, размещенных на официальных сайтах ведомств в сети Интернет или в личном кабинете гражданина на портале госуслуг.

**Модуль «Общественные голосования»**обеспечивает проведение опросов и голосований по распределению частей регионального и местных бюджетов, а также обсуждение других вопросов местного значения.

**Платформа обратной связи предназначена для:**

* обеспечения возможности подачи сообщений гражданами;
* регистрации и обработки поступивших сообщений путем присвоения уникального идентификатора каждому сообщению, структурирования и классификации сообщений, маршрутизации сообщений в органы государственной власти и местного самоуправления на основании классификации, подготовки ответов на сообщения;
* информирования граждан о статусе рассмотрения сообщений;
* получения гражданами ответов на сообщения в электронной форме, возможности определения удовлетворенности ответом на сообщение;
* сбора и анализа информации о работе с сообщениями, в том числе: анализа деятельности органов власти субъектов РФ, органов местного самоуправления и организаций в части соблюдения сроков рассмотрения сообщений; анализа удовлетворенности граждан рассмотрением сообщений; определения проблемных точек – вопросов, часто встречающихся в сообщениях граждан;
* обеспечения возможности участия граждан в вопросах местного значения и распределения части бюджета путем голосования о выборе региональных и муниципальных проектов и иным вопросам;
* сбора мнения граждан путем проведения опросов;
* проведения социологических опросов мнения граждан по различным вопросам регионального и местного значения, национальным проектам;
* получения и отображения сводных комплексных данных на основе проведения анализа всей поступающей в Систему информации об сообщениях, голосованиях и опросах.
* За 2023 год через ПОС было отработано более 50 обращений.
* Письменных обращений граждан в Администрацию Иланского района поступило более 200.
* Тематика обращений граждан:
* жилищно-коммунальная сфера (обеспечение граждан жильем, пользование жилищным фондом. Коммунальное хозяйство);
* природные ресурсы и охрана окружающей природной среды;
* хозяйственная деятельность (градостроительство и архитектура, сельское хозяйство, транспорт, торговля);
* образование, наука, культура;
* социальная сфера (социальное обеспечение, пенсии, опека и попечительство, труд и занятость населения);
* здравоохранение и др.

**Глава 5 Обеспечение правопорядка и безопасности жизнедеятельности**

**5.1** **Информационно – аналитическая справка «О состоянии оперативной обстановки и результатах оперативно – служебной деятельности подразделений ОМВД России по Иланскому району за 2023 год»**

За истекший период 2023 года складывавшаяся на территории обслуживания Отдела МВД России по Иланскому району[[1]](#footnote-1) оперативная обстановка характеризуется снижением общего количества преступлений.

За январь – декабрь в Отдел МВД России по Иланскому району поступило 4135 заявления, сообщения о преступлениях, об административных правонарушениях и происшествиях, что меньше на 6,6% (АППГ-4427). Снизилось на 13% зарегистрированных преступлений 281 (АППГ-323). На 49,2% снизилось количество зарегистрированных тяжких и особо тяжких преступлений (61; АППГ 120).

Рассматривая структуру зарегистрированных преступлений, необходимо отметить, что в 2023 году наблюдаем снижение, краж на -8,4% (87, АППГ 95), на 77,8% квартирных краж (2, АППГ 9), на 50% кражи ТС (2, АППГ 4) и угоны ТС (1, АППГ 2), незаконная рубка снизилась на 65,4% (18, АППГ 52). на 50% поджоги (1, АППГ 2).

Не зарегистрированы такие преступления: разбойные нападения, хулиганства, кража скота, изнасилований, вовлечение в преступление несовершеннолетних.

В соответствии с требованиями МВД России на 2023 год[[2]](#footnote-2), приоритетными направлениями деятельности остаются противодействие преступлениям, совершаемых с использованием информационно-телекоммуникационных технологий[[3]](#footnote-3). Данный вид преступности продолжает оказывать негативное влияние на оперативную обстановку, ее удельный вес в структуре преступности составил 17,4%.

В рамках противодействия незаконному обороту оружия, что также относится к основным направлениям деятельности согласно Директиве, выявлено 5 преступления (при этом с применением оружия на территории обслуживания было совершено 2 преступления (АППГ-2).

Одной из основных задач оперативно-служебной деятельности является выявление преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотиков, а также профилактика данных преступлений. Проводимыми мероприятиями на территории района сотрудниками полиции выявлено 6 преступлений тяжких и особо тяжких преступлений в сфере НОН зарегистрировано 5. Расследовано 9 преступлений, 7 из которых тяжкой и особо тяжкой категории. Организованной группой лиц совершено 4 преступления (АППГ -0). Раскрываемость составляет 90%, изъято 1191 г наркотических средств.

По линии экономической направленности зарегистрировано 4 преступления, из них тяжких 3(АППГ 12) – 75%, расследовано 9 (АППГ 10), раскрываемость 100% (АППГ 90,9%), возмещение ущерба составило 133% (АППГ-51,2).

Принимались меры по декриминализации лесного комплекса. Снизилось количество выявленных фактов незаконной рубки лесных насаждений на 65,4% (18 АППГ 52), раскрываемость данного вида преступлений составила 53,8% (АППГ 37,9).

Оценивая работу по расследованию преступных посягательств видим, что по итогам отчетного периода процент раскрываемости увеличился 1,78% и составил 67,8% (АППГ 66%).

Процент раскрываемости по категории тяжких и особо тяжких преступлений, увеличился на 11,2% и составил 66,3% (АППГ 49,1%).

С положительной стороны можно оценить результаты по раскрытию преступлений, как убийства, умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, грабежей, краж АМТ, угоны ТС, ДТП - раскрываемость составила 100%.

Отмечается снижение раскрываемости краж на 2,9% и составила 58,2 % (АППГ-52,8%), раскрываемость преступлений, совершенных с использованием информационных технологий, повысилась с 15,4% до 19,1%.

Территориальным Отделом осуществлен комплекс мер, направленных на повышение эффективности деятельности служб и подразделений отдела в обеспечении охраны порядка, раскрытии и расследовании преступлений, их профилактики.

По итогам 12 месяцев 2023 г. в общественных местах число зарегистрированных преступлений увеличилось на 9,5% (46/42), по краю снижение на 3,7%, удельный вес – 16,4% (по краю – 23,7%). Число уличных преступлений выросло на 1 и составило 30 фактов. В структуре такой преступности 25% занимают кражи имущества. Зарегистрировано 2 тяжких преступления по ч.2 ст.161 УК, по ч.1 ст.111 УК РФ.

По другим направлениям профилактической деятельности: на 9,8% снизилось преступлений лицами, не имеющими постоянного источника доходов (с 143 до 129), на 1,3% (всего 79/78) увеличилось количество преступлений, совершенных в состоянии алкогольного опьянения, удельный вес в структуре расследованных увеличился (с 36,4% до 40,7%),

Увеличилось на 26,3% бытовых преступлений (с 19 до 24) Удельный вес данной категории преступлений составил 9,1%.

В отчетном периоде на 1,4% увеличилась криминальная активность лиц, ранее судимыми (всего 150/148), а количество входящих в критерии оценки деятельности ОВД преступлений, совершенных лицами, состоящими   
под административным надзором, увеличилось с 8 до 11.

На 2023 год Директивой предусмотрено совершенствование профилактики правонарушений несовершеннолетних и в отношении их, организация взаимодействия с учреждениями и ведомствами системы профилактики, общественными организациями и объединениями по вопросам занятости несовершеннолетних, состоящих на профилактическом учёте в органах внутренних дел, и вовлечения их в социально полезную деятельность, выявление и пресечение фактов склонения несовершеннолетних к противоправному поведению, а также профилактика и раскрытие преступлений в отношении детей.

Количество подростковой преступности снизилось на всего 14,3% с 7 до 6.

Проводилась работа по пресечению преступлений двойной превенции, выявлено 69 фактов (АППГ 61).

Исполняются требования Директивы в части повышения уровня безопасности дорожного движения. В т.г. на автодорогах района зарегистрировано 14 (АППГ-22) -36,3% ДТП, в которых 2 (АППГ 6) -66,6% человек погибло и 24 (АППГ 24) -0% - травмировано.

Взыскаемость административных штрафов по линии ГИБДД составила 82,5% (АППГ-81,1%).

Проводится определенная работа по реализации требований Директивы в части противодействия незаконной миграции, усиления контроля за миграционными потоками. В отчетном периоде сотрудниками полиции проведено 56/104 проверок по выявлению фактов нарушения миграционного законодательства, выявлено 40/49 правонарушений иностранными гражданами, всего к административной ответственности по линии МП привлечено 132/131 граждан, наложено административных штрафов на сумму 532,6 т.р., взыскано 518,6 т.р. взыскаемость составила 95,7%.

Штатная численность личного состава составляет 107 единиц, некомплект личного состава составил 8,4% или 9 единиц (ст. оперуполномоченный ОУР- 1, полицейский ГОиК ПиО – 2, полицейский ИВС – 2, оперативный дежурный – 1, специалист ОРЛС – 1, СО- 1, ОД -1).

Предложения по разрешению проблемных вопросов правоохранительной деятельности:

* В целях снижения подростковой преступности, активизировать работу органов и учреждений системы профилактики в сфере предупреждения безнадзорности и правонарушений несовершеннолетними в Иланском районе;
* Провести совместные мероприятия по выявлению фактов семейного неблагополучия, при участии социальных педагогов ОУ;
* Совместно с представителями органов власти и дружинников в целях профилактики правонарушений, провести мероприятия по выявлению групп несовершеннолетних антиобщественной направленности в вечернее, ночное время, а также находящихся в общественных местах в ночное время без сопровождения законных представителей после 23 часов;
* В целях снижения преступлений связанных с использованием ITT совместно с представителями органов власти в целях профилактики правонарушений, доводить информацию в рабочих коллективах, людям престарелого возраста, с приведением конкретных примеров хищения денежных средств, способах мошенничества.

5.2 Единая дежурно - диспетчерская служба

Единая дежурно-диспетчерская служба Иланского района (ЕДДС) является органом повседневного управления единой государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций на территории Иланского района.

В своей деятельности отвечает за вопросы безопасности 25 тысяч человек.

В соответствии с особенностями территории осуществляется контроль по 24 рискам возникновения чрезвычайных ситуаций. Наиболее актуальными являются риски возникновения ЧС, связанные:

* с авариями на объектах и сетях тепло-, водо-, электроснабжения;
* с дорожно-транспортными происшествиями;
* с комплексом неблагоприятных метеоусловий;
* с техногенными и природными пожарами;
* с происшествиями на акваториях.
* с сезонным заболеванием людей ОРВИ, гриппом, в том числе АН1N1, укусами клеща, заболеванием животных, риски возникновения ЧС биолого-социального характера.

Единая дежурно – диспетчерская служба создана в 2010 году.

На сегодняшний день штатная численность ЕДДС составляет 7 человек. Все сотрудники прошли обучение в учебно- методическом центре ГО, ЧС и ПБ Красноярского края. Круглосуточное дежурство осуществляется в 4 оперативной смены.

Еженедельно ведутся дополнения и корректировка паспортов территорий Иланского района, ежедневно в режиме онлайн заполняется «Строевая записка». В Личном кабинете ЕДДС ведется заполнение папортов территорий, ежесуточное дежурство ДДС всех служб Иланского района, осуществляется корректировка в атласах рисков и противопожарной обстановки в онлайн режиме, через вэб-камеры лесопожарного центра..

В ЕДДС имеется 4 ПК, на автоматических рабочих местах организован доступ в Интернет, установлены программные обеспечения для видеоконференцсвязи с Губернатором Красноярского края, Сибирским региональным центром МЧС России, Краевым центром управления кризисными ситуациями МЧС России. Для постоянного мониторинга оперативных событий и отслеживания термических точек, лесных пожаров установлены программы «Каскад», «Карта лесных пожаров», приложения лесопожарного центра, «САУР», «Термические точки». Дополнительно установлена программа МПО «ЖКХ». Для уточнения реальной и прогнозной метеорологической обстановки используется Интернет ресурс Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды, установлена система экстренной связи 112.

В оперативном зале предусмотрены дополнительные автоматизированные рабочие места на случай усиления дежурной смены.

Установлено автоматизированное рабочее место (АРМ) оповещения руководящего состава и система «Рупор», АРМ оперативного дежурного, метеостанция, бензиновый генератор, источник бесперебойного питания, метеостанция, аудиорегистратор, радиостанции УКВ и КВ диапазона, GPS навигатор, телекоммуникационный шкаф.

Для детализации информации и взаимодействия с ЕДДС, назначены старосты в 34 населенных пунктах района.

На пожароопасный период создано:

* 36 патрульных групп (87чел., 30 ед. техники);
* 10 патрульно-маневренных групп (47чел. 10 ед. техники);
* 2 маневренные группы (36 чел. 11 ед. техники);
* 1 патрульно-контрольная группа (5чел. 1 ед. техники).

Ежесуточно по системе 112 оперативный дежурный обрабатывает более 100 звонков. ЕДДС Иланского района в 2023 году участвовала в 12 тренировках, проводимых Сибирским региональным центром МЧС России, 12 тренировках, проводимых краевым Центром управления кризисными ситуациями МЧС России. Ежемесячно проводятся тренировки с экстренными службами 101,102,103,104.

ЕДДС круглосуточно осуществляет контроль над всеми происходящими происшествиями в Иланском районе.

В 2018-2023 гг. на оснащение ЕДДС (приобретение оборудования) из краевого бюджета выделено более 1млн.рублей. Получено и установлено оборудование для линии экстренной связи 112 на сумму 673,0 тыс. рублей, систему оповещения населения П-166М- 2,0 млн. рублей.

С октября 2022 года МКУ «ЕДДС-112 Иланского района» базируется по адресу: г. Иланский, пер. Алгасинский, 7.

5.3 Гражданская оборона, предупреждение и ликвидация чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, обеспечение пожарной безопасности и безопасности людей на водных объектах

В области гражданской обороны:

Исполнение полномочий п.21 ст.15 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ, исполнение Федерального закона от 12.02.1998 № 28-ФЗ «О гражданской обороне»

Приняты нормативно-правовые акты в области гражданской обороны – 100% рекомендованных МЧС России к принятию.

Организована плановая работа комиссии по повышению устойчивого функционирования экономики и выживания населения в военное время с планом-графиком наращивания мероприятий по ПУФ при угрозе и возникновении ЧС мирного и военного времени. Разработаны и осуществлены мероприятия, направленные на сохранение объектов Иланского района, необходимых для устойчивого функционирования экономики и выживания населения в военное время, а также мероприятия по поддержанию устойчивого функционирования организаций, необходимых для выживания населения при военных конфликтах или вследствие этих конфликтов. Проведено уточнение мероприятий по срочному захоронению трупов в военное время,

На краевом и федеральном уровне, с итоговой оценкой «хорошо», Иланский район принял участие в 2 командно-штабных тренировках по гражданской обороне.

На базе Канского филиала КГКОУ ДПО «Институт региональной безопасности» Красноярского края проведено обучение 122 человека.

На базе ЕДДС Иланского района проведены плановые (не реже 1 раза в квартал) занятия и тренировки по оповещению руководящего состава ГО района и организаций и доведению сигналов ГО.

Проведен анализ потребности в имеющихся защитных сооружениях гражданской обороны. Проведена работа по переводу противорадиационных укрытий на эксплуатацию в качестве укрытий с учетом оптимизации норм инженерно-технических мероприятий, в соответствии с методическими рекомендациями МЧС России от 30.12.2020 № 2-4-71-38-11. Проведена инвентаризация подвальных и других сооружений подземного пространства для укрытия населения.

Проведена проверка готовности региональной и муниципальной систем оповещения населения на территории Иланского района.

В рамках государственной программы Красноярского края «Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности населения», (реконструкции (модернизации) точек звукового оповещения региональной автоматизированной системы централизованного оповещения гражданской обороны Красноярского края) в городе Иланский установлено и подключено к ЕДДС четыре точки оповещения, в том числе три точки в ноябре 2023 года. В ЕДДС Иланского района установлен пульт управления АСЦО ГО края (АСО «Рупор»).

Увеличены запасы материально-технических ресурсов для нужд ГО и ЧС на общую сумму – 1043,6 тыс. рублей.

В соответствии с приказом МЧС России от 20.10.2022 № 1039 «О мерах по реализации в МЧС России Указа Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 г. № 757 «О мерах, осуществляемых в субъектах Российской Федерации в связи с Указом Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 г. № 756» (режим - базовая готовность), в целях повышения готовности к ведению гражданской обороны на территории Иланского района, с учетом современных угроз и опасностей, проведены проверки готовности сил и средств ГО, работоспособности системы управления гражданской обороной, системы оповещения населения об опасностях, возникающих при военных конфликтах, реальности планов гражданской обороны и защиты населения (планов ГО) и выявления проблемных вопросов.

В соответствии с режимом «Базовая готовность» определен перечень объектов, подлежащих маскировке. Разработан план осуществления комплексной маскировки.

Регулярно проводится корректировка сил и средств по восстановлению и поддержанию порядка в районах, пострадавших при военных конфликтах или вследствие этих конфликтов, а также вследствие чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и террористических акций.

03 октября 2023 года приняли участие в штабной тренировке по гражданской обороне с органами управления и силами гражданской обороны по теме: «Организация и ведение гражданской обороны на территории Красноярского края».

В области предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера

Исполнение полномочий п.7 ст.15 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ, исполнение Федерального закона от 21.12.1994 № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».

Приняты нормативно-правовые акты в области предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера – 100% рекомендованных МЧС России к принятию.

Принято 24 решения районной КЧС и ПБ, направленные на безопасность населения и территории района, в том числе на предупреждения возможных чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, на пожарную безопасности в населенных пунктах и лесах района, на мероприятия по недопущению ЧС в период весеннего паводка, на охрану и жизни здоровья людей на водных объектах, а также на принятие мер по недопущению ЧС биолого-социального характера.

Организовано исполнение решений КЧС и ОПБ Красноярского края и направление отчетов об исполнении решений в агентство по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности Красноярского края. Подготовлено и направлено 11 отчетов об исполнении решений краевой КЧС и ОПБ.

На краевом уровне, с итоговой оценкой «хорошо», Иланский район принял участие в 2 командно-штабных тренировках по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера.

Проведено тактико-специальное учение (ТСУ) на тему: «Готовность сил и средств Иланского районного звена ТП РСЧС по защите населенных пунктов от лесных пожаров».

В рамках районной муниципальной программа «Защита населения и территории Иланского района от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, охрана окружающей среды» запланировано и освоено 713,7 тыс. рублей, в том числе на мероприятия в весенне-летний пожароопасный период и на создание материально-технических резервов.

В течение всего отчетного периода проводился плановый сбор, обработка и обмен в установленном порядке информацией в области защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций и обеспечения пожарной безопасности.

Через СМИ, официальный сайт проведена плановая пропаганда знаний в области защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций и обеспечения пожарной безопасности.

За отчетный период из резервного фонда Администрации Иланского района выделено и освоено 724,9 тыс. рублей, в том числе:

на предупреждение ЧС – 329,9 тыс. рублей (приобретен квадрокоптер);

на оказание разовой материальной помощи гражданам, пострадавшим от пожара и других стихийных бедствий (всего 15 семей) - 395,0 тыс. рублей.

В области безопасности людей на водных объектах:

Исполнение полномочий п.24 ст.15 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ, исполнение Федерального закона от 21.12.1994 № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».

Приняты нормативно-правовые акты в области обеспечения безопасности людей на водных объектах, охраны их жизни и здоровья – 100% рекомендованных МЧС России к принятию.

Совместно с отделом МВД России по Иланскому району проведены плановые проверки мест, запрещенных для купания, на наличие информационных знаков (аншлагов) о запрете купания. Определен список должностных лиц муниципальных образований Иланского района, ответственных за соблюдением запретов в местах, запрещенных для купания. Запланированы и частично проведены мероприятия по очистке мест массового отдыха людей у водных объектов от мусора (пруд Пульсометр, пруд Таежный).

Взяты на контроль несанкционированные места купания населения и места, используемые в рекреационных целях.

Периодически через СМИ и официальный сайт Администрации Иланского района до населения доводится информация о безопасности людей на водных объектах, в том числе в осенний период ледостава. В поселениях района распространяются памятки населению по правилам безопасного поведения на воде.

Все мероприятия проводятся с учетом принятых постановлений Администрации Иланского района по обеспечению безопасности людей на водных объектах Иланского района в летний период и в период зимнего купания, а также утвержденного Положения об организации мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах, охране их жизни и здоровья на территории Иланского района;

В области пожарной безопасности:

Исполнение полномочий п.7.1 ст.15 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ, исполнение Федерального закона от 21.12.1994 № 69-ФЗ «О пожарной безопасности».

Приняты нормативно-правовые акты в области пожарной безопасности – 100% рекомендованных МЧС России к принятию.

В целях безопасного прохождения к весенне-летнего пожароопасного периода 2023 года и принятия дополнительных мер пожарной безопасности на территории Иланского района:

составлен сводный план привлеченных сил и средств для тушения лесных пожаров;

разработаны и утверждены паспорта на населенные пункты Иланского района, подверженные угрозе лесных и ландшафтных пожаров;

разработаны и утверждены Планы противопожарного обустройства на каждый населенный пункт;

Администрацией Иланского района, совместно с КГБУ «Иланское лесничество», Иланской ПХС КГАУ «Красноярская база авиационной и наземной охраны лесов», 46 ПСЧ 10 отряд ФПС ГПС Главного управления МЧС России по Красноярскому краю, отделом МВД России по Иланскому району, разработан и утвержден Комплексный План мероприятий по подготовке к пожароопасному периоду 2023 года на территории Иланского района;

в пожароопасный период организовано ежедневное дежурство должностных лиц и специалистов администрации;

организовано патрулирование населенных пунктов и примыкающих территорий. На выходные (праздничные) дни группы патрулирования по количественному составу увеличены вдвое;

организована плановая работа по информированию населения об основных причинах возникновения пожаров, об их последствиях и о соблюдении правил пожарной безопасности в лесу;

муниципальные учреждения и структурные подразделения были привлечены к профилактической работе с населением и функционировали в круглосуточном дежурном режиме.

В соответствии с решениями Оперативного штаба Красноярского края, проводились заседания оперативного штаба Иланского района. Составлено 22 протокола.

В режиме ЧС организовано привлечение максимального состава сил и средств арендаторов и собственников земель сельскохозяйственного назначения, лесных участков, для тушения ландшафтных пожаров, определенных сводными планами тушения лесных пожаров. Определена и приведена в готовность вся имеющаяся на территории района тяжелая и водовозная техника. Определены и приведены в готовность силы и средства лесоперерабатывающих предприятий.

Проведено 62 пожаро-тактических учения на землях сельхоз назначения. Всего отожжено – 9605,0 Га, что позволило более эффективно пройти посевную компанию, значительно снизить вероятность перехода ландшафтных пожаров в леса и на населенные пункты, а также подготовить земли к 2024 году.

Организована и активизирована работа административных комиссий ОМСУ по привлечению к административной ответственности за нарушения правил благоустройства и правил пожарной безопасности. Рассмотрено 107 административных протокола. Назначено штрафов на общую сумму – 88,5 тыс. рублей.

Проведена актуализация планов противопожарного обустройства на каждый населенный пункт (с учетом рекомендаций МЧС).

Проведена дополнительная осенняя опашка всех населенных пунктов (выполнено - 171,5 км).

В рамках противопожарного обустройства выполнен покос травы (выполнено – 167,4 Га)

Проведено 22 противопожарных субботника (уборка мусора, сухой растительности - 114 м3).

Проведена 100% опашка мест временного хранения ТКО (свалок) и буртовка свалок. Задействована техника администраций поселений (в т.ч. полученных в рамках программы «Чистый край») и местных предпринимателей.

Организовано исполнение протоколов Губернатора Красноярского края и протоколов поручений постоянно действующего оперативного штаба при КЧС и ОПБ Красноярского края.

Проведена комплексная проверка (в т.ч. документарная) готовности поселений Иланского района к весенне-летнему пожароопасному периоду 2023 года.

Увеличена численность добровольцев. Всего - 84 человека (АППГ – 72). Проведена корректировка добровольных пожарных. Все добровольцы прошли специальное обучение и подготовку.

Проведена корректировка внештатных инструкторов пожарной профилактики. Всего 36 человек. На базе Канского филиала КГКОУ ДПО «Институт региональной безопасности» прошло обучение 8 должностных лица и специалиста Иланского района по категории обучаемых «Внештатные инструктора пожарной профилактики».

Проведена корректировка патрульных и патрульно-маневренных групп. Списки патрульных и патрульно-маневренных групп утверждены соответствующими постановлениями поселений. Все группы оснащены средствами пожаротушения.

Организована реализация государственной программы Красноярского края «Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности населения Красноярского края» на территории Иланского района. В 2023 году запланировано и освоено 1 527,6 тыс. рублей.

Организована весенняя и осенняя проверка источников наружного противопожарного водоснабжения, с последующим составлением актов проверки и предоставлением данных актов в 46 ПСЧ 10 отряд ФПС ГПС Главного управления МЧС России по Красноярскому краю.

В 2023 году из подразделений ФПС ГУ МЧС России по Красноярскому краю переданы пожарные автоцистерны (Соколовский, Далайский, Новониколаевский и Ельниковский сельсоветы).

Проведена работа по разработке алгоритма прикрытия населенных пунктов Иланского района силами пожарных формирований (46 ПСЧ, ДПК сельских советов).

1. Далее – «Отдел МВД России» [↑](#footnote-ref-1)
2. Директива Министра внутренних дел РФ от 03.11.2022 № 1дсп «О приоритетных направлениях деятельности органов внутренних дел Российской Федерации в 2023 году», далее - «Директива» [↑](#footnote-ref-2)
3. Далее - «IT-преступления» [↑](#footnote-ref-3)